
Депутатский корпус, в соответствии с Депутатский корпус, в соответствии с 
принятыми ранее изменениями законо-принятыми ранее изменениями законо-
дательства, сократился по сравнению с дательства, сократился по сравнению с 
предыдущим на 10 человек и состоит из предыдущим на 10 человек и состоит из 
33 депутатов. Первое заседание I сессии 33 депутатов. Первое заседание I сессии 
состоялось 8 декабря. Оно прошло не в состоялось 8 декабря. Оно прошло не в 
карантинном онлайн-режиме, как в по-карантинном онлайн-режиме, как в по-
следние месяцы, а в традиционном очном следние месяцы, а в традиционном очном 
формате в зале заседаний. формате в зале заседаний. 

Открыл сессию Президент ПМР Вадим Открыл сессию Президент ПМР Вадим 
Красносельский. Он поздравил парла-Красносельский. Он поздравил парла-
ментариев с избранием и с 30-летием ментариев с избранием и с 30-летием 
Верховного Совета ПМР. Глава государства Верховного Совета ПМР. Глава государства 
отметил, что важно следовать наказам и отметил, что важно следовать наказам и 
мнению избирателей. мнению избирателей. 

«Для меня, как для президента, важен «Для меня, как для президента, важен 
выбор народа и важен факт формирования выбор народа и важен факт формирования 
законодательной ветви власти. Сегод-законодательной ветви власти. Сегод-
няшний парламент будет состоять из 33 няшний парламент будет состоять из 33 
депутатов, но нагрузки не будет меньше, депутатов, но нагрузки не будет меньше, 
а будет даже больше, особенно в условиях а будет даже больше, особенно в условиях 
пандемии. Поэтому, уважаемые депутаты пандемии. Поэтому, уважаемые депутаты 
Верховного Совета, настраивайтесь на Верховного Совета, настраивайтесь на 
работу… Значимость парламента велика. работу… Значимость парламента велика. 
Но и ответственность тоже велика»Но и ответственность тоже велика», – , – 
отметил Президент ПМР, напомнив, что отметил Президент ПМР, напомнив, что 

именно Верховный Совет формировал в именно Верховный Совет формировал в 
свое время законодательную базу и ис-свое время законодательную базу и ис-
полнительную власть нашей республики.полнительную власть нашей республики.

1-е заседание I сессии Верховного Со-1-е заседание I сессии Верховного Со-
вета нового созыва было открыто гимном вета нового созыва было открыто гимном 
ПМР. Затем право вести первое заседание ПМР. Затем право вести первое заседание 
по традиции было предоставлено ста-по традиции было предоставлено ста-
рейшему из присутствующих в зале пар-рейшему из присутствующих в зале пар-
ламентариев – депутату III–VII созывов ламентариев – депутату III–VII созывов 
Олегу Баеву.  Олегу Баеву.  

В соответствии с регламентом бы-В соответствии с регламентом бы-
ли оглашены результаты прошедших ли оглашены результаты прошедших 
2929-ноября 2020 года выборов. С этойноября 2020 года выборов. С этой

информацией выступил заместитель информацией выступил заместитель 
Председателя ЦИКа ПМР Виктор Таранов. Председателя ЦИКа ПМР Виктор Таранов. 
Затем Верховный Совет, по рекомендации Затем Верховный Совет, по рекомендации 
временной комиссии по регламенту и временной комиссии по регламенту и 
мандатам, принял решение о призна-мандатам, принял решение о призна-
нии полномочий избранных депутатов нии полномочий избранных депутатов 
VIIVII1созыва.созыва.

Олег Баев предложил на пост Предсе-Олег Баев предложил на пост Предсе-
дателя Верховного Совета кандидатуру дателя Верховного Совета кандидатуру 
Александра Коршунова. В парламенте Александра Коршунова. В парламенте 
он работает третий созыв – с 2010 года, он работает третий созыв – с 2010 года, 
был главой парламентского комитета был главой парламентского комитета 
по экономической политике, бюджету и по экономической политике, бюджету и 

финансам, а с февраля 2019 года – Пред-финансам, а с февраля 2019 года – Пред-
седатель Верховного Совета ПМР. Депута-седатель Верховного Совета ПМР. Депута-
ты единогласно поддержали кандидатуру ты единогласно поддержали кандидатуру 
Александра Коршунова. Вновь избранный Александра Коршунова. Вновь избранный 
спикер VII созыва поблагодарил коллег спикер VII созыва поблагодарил коллег 
за доверие.за доверие.

«Два года назад вы поддержали мою «Два года назад вы поддержали мою 
кандидатуру на пост председателя в кандидатуру на пост председателя в 
VIVI1созыве и доверили этот пост в нынеш-созыве и доверили этот пост в нынеш-
нем созыве. Сразу скажу, что работа депу-нем созыве. Сразу скажу, что работа депу-
тата Верховного Совета не такая простая, тата Верховного Совета не такая простая, 
какой кажется на первый взгляд. Только с какой кажется на первый взгляд. Только с 
виду легко и просто принимать решения виду легко и просто принимать решения 
просто поднятием руки. На самом деле это просто поднятием руки. На самом деле это 
очень ответственная и сложная работа. очень ответственная и сложная работа. 
И решения порой приходится принимать И решения порой приходится принимать 
исходя из каких-либо компромиссов, исходя из каких-либо компромиссов, 
иногда даже непопулярных, но для блага иногда даже непопулярных, но для блага 
государства»государства», – сказал в своем обращении , – сказал в своем обращении 
Председатель Верховного Совета ПМР Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов. Александр Коршунов. 

На пост вице-спикера глава парламента На пост вице-спикера глава парламента 
предложил кандидатуру Галины Антюфе-предложил кандидатуру Галины Антюфе-
евой. Она – депутат Верховного Совета евой. Она – депутат Верховного Совета 
III–VII созывов, возглавляет Комитет по III–VII созывов, возглавляет Комитет по 
законодательству и правам граждан и законодательству и правам граждан и 
Комиссию по внешней политике и между-Комиссию по внешней политике и между-
народным связям. Кандидатуру Галины народным связям. Кандидатуру Галины 
Антюфеевой парламентарии также под-Антюфеевой парламентарии также под-
держали единогласно и избрали ее на держали единогласно и избрали ее на 
должность заместителя Председателя должность заместителя Председателя 
Верховного Совета ПМР VII созыва.Верховного Совета ПМР VII созыва.
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ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ VII СОЗЫВА ПРИСТУПИЛ К РАБОТЕ
Новый состав Верховного Совета Новый состав Верховного Совета 

VII созыва, сформированный по VII созыва, сформированный по 
итогам состоявшихся 29 ноября итогам состоявшихся 29 ноября 
2020 года парламентских выборов, 2020 года парламентских выборов, 
приступил к работе.приступил к работе.

Из-за сокращения количества депута-Из-за сокращения количества депута-
тов было принято решение сократить и тов было принято решение сократить и 
количество рабочих органов парламента. количество рабочих органов парламента. 
Напомним, в VI созыве действовали 8 Напомним, в VI созыве действовали 8 
комитетов. комитетов. 

Новый формат структуры Верховного Со-Новый формат структуры Верховного Со-
вета будет выглядеть следующим образом:вета будет выглядеть следующим образом:

• Комитет по экономической политике,• Комитет по экономической политике,
бюджету и финансам.бюджету и финансам.

Его председателем избран Виктор Гузун. Его председателем избран Виктор Гузун. 

В комитет вошли В. Кравчук, Д. Огирчук, В комитет вошли В. Кравчук, Д. Огирчук, 
В. Левицкий, А. Межинский, Ю. Кучеренко, В. Левицкий, А. Межинский, Ю. Кучеренко, 
П. Шкильнюк;П. Шкильнюк;

• Комитет по законодательству, право-• Комитет по законодательству, право-
охранительным органам, обороне, без-охранительным органам, обороне, без-
опасности, миротворческой деятельности, опасности, миротворческой деятельности, 
защите прав и свобод граждан. Его пред-защите прав и свобод граждан. Его пред-
седателем избрана Галина Антюфеева. В седателем избрана Галина Антюфеева. В 
комитет вошли О. Петрик, В. Бабчинецкий, комитет вошли О. Петрик, В. Бабчинецкий, 
Е. Гушан, В. Липский, С. Степанов;Е. Гушан, В. Липский, С. Степанов;

• Комитет по социальной политике,• Комитет по социальной политике,
здравоохранению, труду, вопросам семьи здравоохранению, труду, вопросам семьи 
и детства. Его председателем избран и детства. Его председателем избран 
Сергей Чебан. В комитет вошли И. Тюря-Сергей Чебан. В комитет вошли И. Тюря-

ева, Я. Галак, В. Куницкий, В. Матвейчук, ева, Я. Галак, В. Куницкий, В. Матвейчук, 
В.В.-Пелин;Пелин;

• Комитет по вопросам АПК, промышлен-• Комитет по вопросам АПК, промышлен-
ности, ЖКХ, транспорту, строительству ности, ЖКХ, транспорту, строительству 
и природным ресурсам. Председателем и природным ресурсам. Председателем 
избран Олег Леонтьев. В комитет вошли избран Олег Леонтьев. В комитет вошли 
А. Онуфриенко, О. Баев, Б. Герман, И. Не-А. Онуфриенко, О. Баев, Б. Герман, И. Не-
делков, С. Писаренко, И. Ярыч;делков, С. Писаренко, И. Ярыч;

• Комитет по образованию, науке, куль-• Комитет по образованию, науке, куль-
туре, общественным объединениям, спор-туре, общественным объединениям, спор-
ту, информационной и молодежной поли-ту, информационной и молодежной поли-
тике. Председателем избран Игорь Буга. В тике. Председателем избран Игорь Буга. В 
комитет вошли Г. Дьяченко, А. Сафонов, комитет вошли Г. Дьяченко, А. Сафонов, 
Р. Гареев, О. Василатий и П. Шинкарюк.Р. Гареев, О. Василатий и П. Шинкарюк.

В Верховном Совете, согласно регламен-В Верховном Совете, согласно регламен-
ту, действуют 3 постоянные комиссии. На ту, действуют 3 постоянные комиссии. На 
пленарном заседании также были избраны пленарном заседании также были избраны 
их руководители.их руководители.

Комиссию по внешней политике и меж-Комиссию по внешней политике и меж-
дународным связям возглавила Галина дународным связям возглавила Галина 
Антюфеева (члены комиссии А. Сафонов, Антюфеева (члены комиссии А. Сафонов, 
В. Гузун, С. Чебан, О. Леонтьев, В. Крав-В. Гузун, С. Чебан, О. Леонтьев, В. Крав-
чук, В. Левицкий, И. Буга, Г. Дьяченко, чук, В. Левицкий, И. Буга, Г. Дьяченко, 
О. Петрик).О. Петрик).

Комиссию по мандатам, регламенту и Комиссию по мандатам, регламенту и 
депутатской этике возглавил Григорий депутатской этике возглавил Григорий 
Дьяченко (члены комиссии И. Тюряева, Дьяченко (члены комиссии И. Тюряева, 
А. Онуфриенко, В. Матвейчук).А. Онуфриенко, В. Матвейчук).

Счетная комиссия – председатель Рус-Счетная комиссия – председатель Рус-
лан Гареев, член комиссии В. Кравчук.лан Гареев, член комиссии В. Кравчук.

В VII парламентском созыве будут В VII парламентском созыве будут 
работать 5 комитетов и 3 постоян-работать 5 комитетов и 3 постоян-
ные комиссии. Постановление об ные комиссии. Постановление об 
их утверждении депутаты приняли их утверждении депутаты приняли 
на первом пленарном заседании.на первом пленарном заседании.

НОВАЯ ПАРЛАМЕНТСКАЯ СТРУКТУРА 

Он напомнил, в какой ситуации была Он напомнил, в какой ситуации была 
республика в начале 2017 года, когда республика в начале 2017 года, когда 
Президентом ПМР был избран Вадим Президентом ПМР был избран Вадим 
Николаевич Красносельский. Финансовая Николаевич Красносельский. Финансовая 
система разбалансирована, в банковском система разбалансирована, в банковском 
секторе огромное количество «токсичных» секторе огромное количество «токсичных» 
активов, объем золотовалютных резервов активов, объем золотовалютных резервов 
в глубокой отрицательной зоне, реальный в глубокой отрицательной зоне, реальный 
сектор экономики – в кризисе.сектор экономики – в кризисе.

«Все мы помним и 30-процентную не-«Все мы помним и 30-процентную не-
выплату заработных плат работникам выплату заработных плат работникам 
бюджетной сферы, невыплату 30% пенси-бюджетной сферы, невыплату 30% пенси-
онного обеспечения. Не вызывает сомне-онного обеспечения. Не вызывает сомне-
ний, что на тот период, как и сейчас, не-ний, что на тот период, как и сейчас, не-
обходима была консолидация всех органов обходима была консолидация всех органов 
госуправления для того, чтобы принимать госуправления для того, чтобы принимать 
выверенные, взвешенные управленческие выверенные, взвешенные управленческие 
решения на благо развития нашей респу-решения на благо развития нашей респу-
блики. Четыре очень сложных года. Но блики. Четыре очень сложных года. Но 

благодаря верным решениям ситуацию благодаря верным решениям ситуацию 
удалось изменить»удалось изменить», – отметил Пред-, – отметил Пред-
седатель Верховного Совета Александр седатель Верховного Совета Александр 
Коршунов. Коршунов. 

Он заметил, что за это время были ста-Он заметил, что за это время были ста-
билизированы финансовая и банковская билизированы финансовая и банковская 
системы, активизирована предпринима-системы, активизирована предпринима-
тельская деятельность, была оказана не-тельская деятельность, была оказана не-
обходимая поддержка производственному обходимая поддержка производственному 
сектору, разработан практически новый сектору, разработан практически новый 
Таможенный кодекс. Все это позволило Таможенный кодекс. Все это позволило 
стабилизировать ситуацию как в экономике стабилизировать ситуацию как в экономике 
республики, так и в бюджете.республики, так и в бюджете.

«Мы еще не вышли на реальный рост на-«Мы еще не вышли на реальный рост на-
шей экономики, не вышли на целевые ори-шей экономики, не вышли на целевые ори-
ентиры доходов бюджета, но мы должны ентиры доходов бюджета, но мы должны 
к этому стремиться. Стремиться, принимая к этому стремиться. Стремиться, принимая 
управленческие решения, которые обяза-управленческие решения, которые обяза-
тельно должны рождаться в споре. Но спор тельно должны рождаться в споре. Но спор 
должен быть профессиональным. На базе должен быть профессиональным. На базе 
аргументов, цифр. И решение должно при-аргументов, цифр. И решение должно при-
ниматься только на таком основании»ниматься только на таком основании»,,-– – 
подчеркнул Александр Коршунов. подчеркнул Александр Коршунов. 

Он также напомнил, что совместно с пре-Он также напомнил, что совместно с пре-
зидентом и правительством за последние зидентом и правительством за последние 

годы удалось сбалансировать бюджет по годы удалось сбалансировать бюджет по 
социально защищенным статьям. Объем социально защищенным статьям. Объем 
социальных обязательств вырос на до-социальных обязательств вырос на до-
статочно большую сумму и измеряется статочно большую сумму и измеряется 
сотнями миллионов рублей. При этом были сотнями миллионов рублей. При этом были 
сохранены все социальные обязательства сохранены все социальные обязательства 
предыдущих лет. И эти обязательства не-предыдущих лет. И эти обязательства не-
обходимо финансировать и дальше: обходимо финансировать и дальше: «Нам «Нам 
надо делать все, чтобы доходная часть надо делать все, чтобы доходная часть 
бюджета только увеличивалась. Для этого бюджета только увеличивалась. Для этого 
мы должны работать консолидированно и мы должны работать консолидированно и 
принимать все необходимые законы для принимать все необходимые законы для 
развития, как реального сектора экономи-развития, как реального сектора экономи-
ки, так и для развития бюджета»ки, так и для развития бюджета»..

Обратил внимание Александр Коршунов Обратил внимание Александр Коршунов 
и на то, что за несколько лет видоизме-и на то, что за несколько лет видоизме-
нилась структура бюджета республики. нилась структура бюджета республики. 
Появился Фонд капвложений как элемент Появился Фонд капвложений как элемент 
развития. С учетом текущей ситуации Фонд развития. С учетом текущей ситуации Фонд 
был сокращен, но сохранен. По мнению был сокращен, но сохранен. По мнению 
спикера парламента, это говорит о том, спикера парламента, это говорит о том, 
что республика не останавливается, а про-что республика не останавливается, а про-
должает развиваться.должает развиваться.

«Вопрос, в каком направлении расхо-«Вопрос, в каком направлении расхо-
довать больше бюджетных средств, это довать больше бюджетных средств, это 

вопрос споров на площадках Верховного вопрос споров на площадках Верховного 
Совета, Президента и Правительства. Я Совета, Президента и Правительства. Я 
думаю, что формулу мы найдем. На мой думаю, что формулу мы найдем. На мой 
взгляд, больше внимания надо обратить на взгляд, больше внимания надо обратить на 
поддержку реального сектора экономики поддержку реального сектора экономики 
из того же Фонда капвложений. Пятилет-из того же Фонда капвложений. Пятилет-
ний период будет непростым. Но я уверен, ний период будет непростым. Но я уверен, 
что все находящиеся в этом зале – как что все находящиеся в этом зале – как 
государственники – готовы к принятию ре-государственники – готовы к принятию ре-
шений, направленных на сохранение и раз-шений, направленных на сохранение и раз-
витие ПМР»витие ПМР», – подытожил Председатель , – подытожил Председатель 
Верховного Совета Александр Коршунов.Верховного Совета Александр Коршунов.

Первым руководителей Верховного Со-Первым руководителей Верховного Со-
вета – Александра Коршунова и его за-вета – Александра Коршунова и его за-
местителя Галину Антюфееву – поздравил местителя Галину Антюфееву – поздравил 
президент Вадим Красносельский. Глава президент Вадим Красносельский. Глава 
государства пожелал им удачи и плодот-государства пожелал им удачи и плодот-
ворной работы. ворной работы. 

«В тот период, когда я руководил Вер-«В тот период, когда я руководил Вер-
ховным Советом, я был рядом с вами, ховным Советом, я был рядом с вами, 
был в одном коллективе. Хотя 2017 год был в одном коллективе. Хотя 2017 год 
был очень тяжелый, я чувствовал под-был очень тяжелый, я чувствовал под-
держку, чувствовал команду. Это же хочу держку, чувствовал команду. Это же хочу 
передать и вам. Чтобы вы чувствовали передать и вам. Чтобы вы чувствовали 
поддержку депутатов, работали во взаи-поддержку депутатов, работали во взаи-
мопонимании, как между собой, так и со мопонимании, как между собой, так и со 
всем депутатским корпусом. И работали всем депутатским корпусом. И работали 
на результат»на результат», – отметил Президент ПМР , – отметил Президент ПМР 
Вадим Красносельский.Вадим Красносельский.

ГЛАВНЫЕ ЗАДАЧИ Александр Коршунов, избранный Александр Коршунов, избранный 
новым составом Верховного Сове-новым составом Верховного Сове-
та на пост председателя высшего та на пост председателя высшего 
законодательного органа респу-законодательного органа респу-
блики, обратился к парламента-блики, обратился к парламента-
риям со словами благодарности риям со словами благодарности 
за оказанное доверие и обозначил за оказанное доверие и обозначил 
основную задачу законотворче-основную задачу законотворче-
ской работы.ской работы.
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г. Бендерыг. Бендеры
Избирательный округ №1 «Солнеч-Избирательный округ №1 «Солнеч-

ный» А. В. Коршуновный» А. В. Коршунов
Избирательный округ №2 «Мемори-Избирательный округ №2 «Мемори-

альный» Ю. Ю Кучеренкоальный» Ю. Ю Кучеренко
Избирательный округ №3 «Борисов-Избирательный округ №3 «Борисов-

ский» О. А. Петрикский» О. А. Петрик
Избирательный округ №4 «Ленин-Избирательный округ №4 «Ленин-

ский» А. Н. Онуфриенкоский» А. Н. Онуфриенко
Избирательный округ №5 «Цен-Избирательный округ №5 «Цен-

тральный» С. А. Писаренкотральный» С. А. Писаренко
Избирательный округ №6 «Перво-Избирательный округ №6 «Перво-

майский» Р. Х. Гареевмайский» Р. Х. Гареев
Григориопольский районГригориопольский район
Избирательный округ №7 «Цен-Избирательный округ №7 «Цен-

тральный» О. С. Леонтьевтральный» О. С. Леонтьев
Избирательный округ №8  «Южный» Избирательный округ №8  «Южный» 

В. Д. ПелинВ. Д. Пелин
Избирательный округ №9 «Север-Избирательный округ №9 «Север-

ный» Д. В. Огирчукный» Д. В. Огирчук

Дубоссарский районДубоссарский район
Избирательный округ №10 «Север-Избирательный округ №10 «Север-

ный» О. М. Баевный» О. М. Баев
Избирательный округ №11 «Цен-Избирательный округ №11 «Цен-

тральный» Б. И. Германтральный» Б. И. Герман
Каменский районКаменский район
Избирательный округ №12 «Камен-Избирательный округ №12 «Камен-

ский» В. Г. Бабчинецкийский» В. Г. Бабчинецкий
Избирательный округ №13 «Хру-Избирательный округ №13 «Хру-

стовской» П. В. Шкильнюкстовской» П. В. Шкильнюк
Рыбницкий районРыбницкий район
Избирательный округ №14 «Метал-Избирательный округ №14 «Метал-

лургический»  В. В. Кравчуклургический»  В. В. Кравчук
Избирательный округ №15 «Киров-Избирательный округ №15 «Киров-

ский» А. М. Сафоновский» А. М. Сафонов
Избирательный округ №16 «Мичу-Избирательный округ №16 «Мичу-

ринский» Я. Е. Галакринский» Я. Е. Галак
Избирательный округ №17 «Больше-Избирательный округ №17 «Больше-

молокишский» В. А. Куницкиймолокишский» В. А. Куницкий
Избирательный округ №18 «Попенк-Избирательный округ №18 «Попенк-

ский» В. Н. Матвейчукский» В. Н. Матвейчук
Слободзейский районСлободзейский район
Избирательный округ №19 «Крас-Избирательный округ №19 «Крас-

нянский» С. Ф. Чебаннянский» С. Ф. Чебан
Избирательный округ №20 «Перво-Избирательный округ №20 «Перво-

майский» О. В. Василатиймайский» О. В. Василатий
Избирательный округ №21 «Слобод-Избирательный округ №21 «Слобод-

зейский» П. В. Шинкарюкзейский» П. В. Шинкарюк
Избирательный округ №22 «Суклей-Избирательный округ №22 «Суклей-

ский» С. И. Степановский» С. И. Степанов
Избирательный округ №23 «Кицкан-Избирательный округ №23 «Кицкан-

ский» И. Т. Ярычский» И. Т. Ярыч
Избирательный округ №24 «Паркан-Избирательный округ №24 «Паркан-

ский» И. В. Неделковский» И. В. Неделков
г. Тираспольг. Тирасполь
Избирательный округ №25 «Запад-Избирательный округ №25 «Запад-

ный» Г. М. Антюфееваный» Г. М. Антюфеева
Избирательный округ №26 «Боро-Избирательный округ №26 «Боро-

динский» В. Г. Липскийдинский» В. Г. Липский
Избирательный округ №27 «Парти-Избирательный округ №27 «Парти-

занский» Е. В. Гушанзанский» Е. В. Гушан
Избирательный округ №28 «Цен-Избирательный округ №28 «Цен-

тральный» И. П. Тюряеватральный» И. П. Тюряева
Избирательный округ №29 «Одес-Избирательный округ №29 «Одес-

ский» И. С. Бугаский» И. С. Буга
Избирательный округ №30 «Киров-Избирательный округ №30 «Киров-

ский» Г. И. Дьяченкоский» Г. И. Дьяченко
Избирательный округ №31 «Красно-Избирательный округ №31 «Красно-

донский» В. Ф. Левицкийдонский» В. Ф. Левицкий
Избирательный округ №32 «Комсо-Избирательный округ №32 «Комсо-

мольский» А. В. Межинскиймольский» А. В. Межинский
Избирательный округ №33 «Восточ-Избирательный округ №33 «Восточ-

ный» В. М. Гузунный» В. М. Гузун
 Наиболее высокая явка избира- Наиболее высокая явка избира-

телей – 40,86% – была отмечена в телей – 40,86% – была отмечена в 
Каменском районе. Далее следуют Каменском районе. Далее следуют 
Дубоссарский и Рыбницкий районыДубоссарский и Рыбницкий районы-– – 
33,44 и 33,23 % соответственно.33,44 и 33,23 % соответственно.

По заявлению в ходе итогового По заявлению в ходе итогового 
брифинга брифинга ППредседателя ЦИК ПМР редседателя ЦИК ПМР 
Елены Городецкой, выборы прошли Елены Городецкой, выборы прошли 
без нарушений. «У нас за все 3 месяца без нарушений. «У нас за все 3 месяца 

избирательной кампании ни по одному избирательной кампании ни по одному 
из 936 округов не было подано жало-из 936 округов не было подано жало-
бы о подкупе избирателей и ничего бы о подкупе избирателей и ничего 
того, что позволяло бы усомниться того, что позволяло бы усомниться 
в законности и работы комиссий, и в законности и работы комиссий, и 
волеизъявления избирателей. Это волеизъявления избирателей. Это 
касается и выборов депутатов Верхов-касается и выборов депутатов Верхов-
ного Совета, и местных. В Верховном ного Совета, и местных. В Верховном 
Совете у нас выдвинулся 51 кандидат Совете у нас выдвинулся 51 кандидат 
на 33 округа, четырём было отказано на 33 округа, четырём было отказано 
в регистрации, но ни один из них не в регистрации, но ни один из них не 
обжаловал решение комиссии», – ци-обжаловал решение комиссии», – ци-
тирует главу Центризбиркома агент-тирует главу Центризбиркома агент-
ство «Новости Приднестровья».ство «Новости Приднестровья».

Представители Прокуратуры, ап-Представители Прокуратуры, ап-
парата уполномоченного по правам парата уполномоченного по правам 
человека и судов заявили, что в их человека и судов заявили, что в их 
ведомства обращений, заявлений и ведомства обращений, заявлений и 
жалоб тоже не поступало.жалоб тоже не поступало.

29 ноября 2020 года в единый день 29 ноября 2020 года в единый день 
голосования с 7:00 и до 20:00 рабо-голосования с 7:00 и до 20:00 рабо-
тали 256 избирательных участков. тали 256 избирательных участков. 
Российские парламентарии и между-Российские парламентарии и между-
народные наблюдатели сообщили, народные наблюдатели сообщили, 
что единый день голосования в При-что единый день голосования в При-
днестровье прошёл в соответствии с днестровье прошёл в соответствии с 
национальными законодательством национальными законодательством 
и общепризнанными международным и общепризнанными международным 
принципами и правилами организа-принципами и правилами организа-
ции и проведения демократических ции и проведения демократических 
выборов.выборов.

ОБЩИЕ ИТОГИ ВЫБОРОВ 
ДЕПУТАТОВ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ПМР VII СОЗЫВА

В соответствии с данными, В соответствии с данными, 
опубликованными Центральной опубликованными Центральной 
избирательной комиссией ПМР избирательной комиссией ПМР 
на основании поступивших про-на основании поступивших про-
токолов окружных комиссий об токолов окружных комиссий об 
итогах подсчета голосов в ходе итогах подсчета голосов в ходе 
единого дня голосования 29 но-единого дня голосования 29 но-
ября, в Верховный Совет ПМР ября, в Верховный Совет ПМР 
VII созыва вошли следующие VII созыва вошли следующие 
граждане ПМР:граждане ПМР:

Окружные избирательные комиссии подвели итоги выборов депутатовОкружные избирательные комиссии подвели итоги выборов депутатов

 Представляя парламентариям про- Представляя парламентариям про-
ект главного финансового документа ект главного финансового документа 
государства, министр финансов ПМР государства, министр финансов ПМР 
Татьяна Кирова сообщила, что он пол-Татьяна Кирова сообщила, что он пол-
ностью сбалансирован по социально ностью сбалансирован по социально 
защищенным статьям. Доходы консоли-защищенным статьям. Доходы консоли-
дированного бюджета запланированы дированного бюджета запланированы 
в размере более 4,713 млрд рублей. в размере более 4,713 млрд рублей. 

С учетом некоторых правок, пред-С учетом некоторых правок, пред-
ложенных Комитетом по экономиче-ложенных Комитетом по экономиче-
ской политике, бюджету и финансам, ской политике, бюджету и финансам, 
депутаты приняли проект закона о депутаты приняли проект закона о 
бюджете в первом чтении. В самом бюджете в первом чтении. В самом 
разгаре работа над вторым чтением.  разгаре работа над вторым чтением.  

«Доходы республиканского бюджета «Доходы республиканского бюджета 
предложено увеличить на 2,1 млн ру-предложено увеличить на 2,1 млн ру-
блей, исходя из дополнительной при-блей, исходя из дополнительной при-
были центрального банка и прибыли были центрального банка и прибыли 
IT-сектора. Эти параметры согласова-IT-сектора. Эти параметры согласова-
ны. По расходам произведены пере-ны. По расходам произведены пере-
броски по ряду статей. Остаток средств броски по ряду статей. Остаток средств 
был направлен на формирование ре-был направлен на формирование ре-
зерва для медицины, на увеличение зерва для медицины, на увеличение 
средств сумм дорожного фонда. На средств сумм дорожного фонда. На 
сегодняшний день, согласно проекту сегодняшний день, согласно проекту 
бюджета на 2021 год, создан резерв на бюджета на 2021 год, создан резерв на 
цели реализации тех решений, которые цели реализации тех решений, которые 
направлены на повышение доходов направлены на повышение доходов 
бюджетников и пенсионеров, другими бюджетников и пенсионеров, другими 
словами словами –– повышение зарплат и пен- повышение зарплат и пен-
сий. Пока конкретного механизма нет, сий. Пока конкретного механизма нет, 
он будет разработан позже»он будет разработан позже», – раскрыл , – раскрыл 
подробности председатель Комитета подробности председатель Комитета 
по экономической политике, бюджету по экономической политике, бюджету 
и финансам Виктор Гузун.и финансам Виктор Гузун.

В следующем году сохранится финан-В следующем году сохранится финан-
сирование ряда целевых фондов. Ос-сирование ряда целевых фондов. Ос-
новное внимание Фонда капитальных новное внимание Фонда капитальных 
вложений, который будет немного со-вложений, который будет немного со-
кращен, по-прежнему уделено объек-кращен, по-прежнему уделено объек-
там здравоохранения и просвещения. там здравоохранения и просвещения. 
Дорожный фонд депутаты увеличили Дорожный фонд депутаты увеличили 
на 30 млн рублей по сравнению с про-на 30 млн рублей по сравнению с про-
ектом, предложенным правительством. ектом, предложенным правительством. 
Средства заложены, в том числе, на Средства заложены, в том числе, на 
ремонт тротуаров и организацию пар-ремонт тротуаров и организацию пар-

ковок. В Фонд поддержки молодежи ковок. В Фонд поддержки молодежи 
будет заложено 12 млн рублей. Эти будет заложено 12 млн рублей. Эти 
средства направят на субсидирование средства направят на субсидирование 
приобретения жилья для 103 молодых приобретения жилья для 103 молодых 
семей по новой госпрограмме. семей по новой госпрограмме. 

Государство продолжит финансиро-Государство продолжит финансиро-
вать Фонд развития предприниматель-вать Фонд развития предприниматель-
ства и Паевой фонд, а также содержать ства и Паевой фонд, а также содержать 
детские дома и интернаты, оплачивать детские дома и интернаты, оплачивать 
протезирование льготникам, лечить протезирование льготникам, лечить 
нуждающихся за рубежом, финанси-нуждающихся за рубежом, финанси-
ровать покупку жилья детям-сиротам. ровать покупку жилья детям-сиротам. 
Парламентарии настояли на том, чтобы Парламентарии настояли на том, чтобы 
в республиканском бюджете 2021 года в республиканском бюджете 2021 года 
продолжил действовать фонд наказов продолжил действовать фонд наказов 
избирателей. Его финансирование со-избирателей. Его финансирование со-
ставит 11,5 млн рублей – по 350 тыс ставит 11,5 млн рублей – по 350 тыс 
рублей на один избирательный округ.рублей на один избирательный округ.

Виктор Гузун обратил внимание, что Виктор Гузун обратил внимание, что 
с 2021 года начнут работать два но-с 2021 года начнут работать два но-
вых фонда: Фонд развития сельского вых фонда: Фонд развития сельского 
хозяйства (20,5 млн рублей) и Фонд хозяйства (20,5 млн рублей) и Фонд 
развития мелиоративного комплекса развития мелиоративного комплекса 
(32 млн рублей). Из них будут финан-(32 млн рублей). Из них будут финан-

сироваться дотации производителям сироваться дотации производителям 
молока, покупка нетелей и восста-молока, покупка нетелей и восста-
новление мелиоративного комплекса. новление мелиоративного комплекса. 
«В результате перераспределения «В результате перераспределения 
средств государственных целевых про-средств государственных целевых про-
грамм у нас создан резерв денежных грамм у нас создан резерв денежных 
средств для системы здравоохранения. средств для системы здравоохранения. 
Он составляет 9,3 млн рублей»Он составляет 9,3 млн рублей», – также , – также 
отметил он.отметил он.

Во втором чтении главными темами Во втором чтении главными темами 
обсуждения стали вопросы паевых обсуждения стали вопросы паевых 
выплат. На эти цели в Фонде по паям выплат. На эти цели в Фонде по паям 
предусмотрен 21 млн рублей. Кроме то-предусмотрен 21 млн рублей. Кроме то-
го – увеличение суммы для индексации го – увеличение суммы для индексации 
советских вкладов до 17 млн рублей советских вкладов до 17 млн рублей 
и сохранение механизма выделения и сохранение механизма выделения 
1000 рублей на одного получателя, 1000 рублей на одного получателя, 
который функционировал последние который функционировал последние 
годы. Верховный Совет предложил годы. Верховный Совет предложил 
увеличить возраст получателей до увеличить возраст получателей до 
1950 года рождения. 1950 года рождения. 

«Также закладываем средства на «Также закладываем средства на 
государственный заказ по приему де-государственный заказ по приему де-
тей узкими специалистами в частных тей узкими специалистами в частных 
клиниках. У нас существует серьезная клиниках. У нас существует серьезная 
проблема – нет педиатров, детских проблема – нет педиатров, детских 
неврологов, правительство выдели-неврологов, правительство выдели-
ло еще несколько специальностей, ло еще несколько специальностей, 
на которые будет реализован госза-на которые будет реализован госза-
каз»каз»,,-– сообщил глава профильного – сообщил глава профильного 
парламентского комитета Виктор Гузун. парламентского комитета Виктор Гузун. 

Основная часть расходов – это пен-Основная часть расходов – это пен-
сии и заработные платы работников сии и заработные платы работников 
бюджетной сферы. К тому же, 160 млн бюджетной сферы. К тому же, 160 млн 
рублей в расходной части бюджета рублей в расходной части бюджета 
заложены на повышение пенсий и заложены на повышение пенсий и 
заработных плат со второго квартала заработных плат со второго квартала 
2021 года. 2021 года. 

Параллельно депутаты Верховного Параллельно депутаты Верховного 
Совета работают над законопроектом Совета работают над законопроектом 
о бюджете Единого государственного о бюджете Единого государственного 
фонда социального страхования, до-фонда социального страхования, до-
ходы которого запланированы в сумме ходы которого запланированы в сумме 
1,674 млрд рублей. Сохранятся выпла-1,674 млрд рублей. Сохранятся выпла-

ты гарантированных государством по-ты гарантированных государством по-
собий по материнству (51 млн рублей). собий по материнству (51 млн рублей). 
Расходы на выплату пособий, компен-Расходы на выплату пособий, компен-
саций, возмещений вреда и иных вы-саций, возмещений вреда и иных вы-
плат, возмещаемых республиканским плат, возмещаемых республиканским 
бюджетом, составят в 2021 году 68 млн бюджетом, составят в 2021 году 68 млн 
рублей, а расходы по осуществлению рублей, а расходы по осуществлению 
основных функций бюджета на страхо-основных функций бюджета на страхо-
вание от безработицы – 15 млн рублей.вание от безработицы – 15 млн рублей.

«Традиционно второе чтение – это «Традиционно второе чтение – это 
работа над текстовой частью закона работа над текстовой частью закона 
«О республиканском бюджете». В нем «О республиканском бюджете». В нем 
прописываются все нормы касательно прописываются все нормы касательно 
направлений финансирования или из-направлений финансирования или из-
менений действующего законодатель-менений действующего законодатель-
ства в части финансирования тех или ства в части финансирования тех или 
иных статей. Работа непростая, но я иных статей. Работа непростая, но я 
уверен, что в сжатые сроки – до конца уверен, что в сжатые сроки – до конца 
декабря – мы примем законопроект во декабря – мы примем законопроект во 
втором чтении, чтобы органы мест-втором чтении, чтобы органы мест-
ного самоуправления смогли еще ного самоуправления смогли еще 
в 2020в 2020-году рассмотреть и принять году рассмотреть и принять 
бюджеты муниципалитетов»бюджеты муниципалитетов», – проком-, – проком-
ментировал Председатель Верховного ментировал Председатель Верховного 
Совета ПМР Александр Коршунов. В Совета ПМР Александр Коршунов. В 
рамках рассмотрения законопроекта рамках рассмотрения законопроекта 
о республиканском бюджете в III о республиканском бюджете в III 
чтении рассматриваются приложения чтении рассматриваются приложения 
к закону, содержание фондов, госу-к закону, содержание фондов, госу-
дарственных программ и суммы фи-дарственных программ и суммы фи-
нансирования по всем направлениям, нансирования по всем направлениям, 
утвержденным в I и во II чтенияхутвержденным в I и во II чтениях..

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ 
ЗАДАЧА – БЮДЖЕТ

Верховный Совет активно Верховный Совет активно 
работает над законом «О ре-работает над законом «О ре-
спубликанском бюджете на спубликанском бюджете на 
20212021 год». 11 декабря на пле-год». 11 декабря на пле-
нарном заседании депутаты нарном заседании депутаты 
приняли бюджет в I чтении. приняли бюджет в I чтении. 



Экономическая 
политика

ППервостепенной задачей, которая ервостепенной задачей, которая 
стояла перед депутатами Верховного стояла перед депутатами Верховного 
Совета VI созыва, было возвращение Совета VI созыва, было возвращение 
экономике республики стабильности. экономике республики стабильности. 
Чтобы сохранить производственный Чтобы сохранить производственный 
потенциал и дать возможность раз-потенциал и дать возможность раз-
виваться новым производствам, в виваться новым производствам, в 
том числе обеспечивающим импор-том числе обеспечивающим импор-
тозамещение и продовольственную тозамещение и продовольственную 
безопасность, депутаты Верховного безопасность, депутаты Верховного 
Совета VI созыва приняли закон  «О Совета VI созыва приняли закон  «О 
некоторых дополнительных государ-некоторых дополнительных государ-
ственных мерах, направленных на ми-ственных мерах, направленных на ми-
нимизацию негативного воздействия нимизацию негативного воздействия 
внешних экономических факторов». внешних экономических факторов». 

Закон запустил на территории ПМР Закон запустил на территории ПМР 
процесс финансовой и строительной процесс финансовой и строительной 
амнистии, дал право правительству амнистии, дал право правительству 
устанавливать предельные уровни устанавливать предельные уровни 
розничных цен и торговой надбавки розничных цен и торговой надбавки 
на продовольственные товары. Дан-на продовольственные товары. Дан-
ная мера была направлена, прежде ная мера была направлена, прежде 
всего, на обеспечение защиты насе-всего, на обеспечение защиты насе-
ления от необоснованного завышения ления от необоснованного завышения 
цен и на пресечение монополисти-цен и на пресечение монополисти-
ческой деятельности на товарном ческой деятельности на товарном 
рынке ПМР.рынке ПМР.

Для сохранения устойчивости бан-Для сохранения устойчивости бан-
ковской системы, защиты интересов ковской системы, защиты интересов 
кредиторов и вкладчиков, улучшения кредиторов и вкладчиков, улучшения 
качества активов кредитных орга-качества активов кредитных орга-
низаций депутатский корпус принял низаций депутатский корпус принял 
закон «О стабилизации банковской закон «О стабилизации банковской 
системы ПМР». Закон предусматривал системы ПМР». Закон предусматривал 
комплекс мероприятий, необходимых комплекс мероприятий, необходимых 
для оздоровления банковской систе-для оздоровления банковской систе-
мы ПМР. В частности, законодательно мы ПМР. В частности, законодательно 
закреплены условия и процедура на-закреплены условия и процедура на-
ционализации финансово неустойчи-ционализации финансово неустойчи-
вых банков. Принятие данного закона вых банков. Принятие данного закона 
способствовало сохранению устойчи-способствовало сохранению устойчи-
вости банковской системы, защите вости банковской системы, защите 
интересов кредиторов и вкладчиков интересов кредиторов и вкладчиков 
кредитных организаций республики, кредитных организаций республики, 
улучшению качества активов кре-улучшению качества активов кре-
дитных организаций и обеспечению дитных организаций и обеспечению 
государственной безопасности. При-государственной безопасности. При-
обретение государством проблемных обретение государством проблемных 
активов банков позволило не прово-активов банков позволило не прово-
дить процедуру банкротства в их от-дить процедуру банкротства в их от-
ношении, что могло бы отрицательно ношении, что могло бы отрицательно 
сказаться на клиентах этих банков.сказаться на клиентах этих банков.

Закон «О микрофинансовой дея-Закон «О микрофинансовой дея-
тельности и микрофинансовых ор-тельности и микрофинансовых ор-
ганизациях» был принят Верховным ганизациях» был принят Верховным 
Советом для создания правовых ос-Советом для создания правовых ос-
нов деятельности микрофинансовых нов деятельности микрофинансовых 
организаций. В законе определены организаций. В законе определены 
особенности такой деятельности, особенности такой деятельности, 
порядок и условия предоставления порядок и условия предоставления 
микрозаймов, а также порядок соз-микрозаймов, а также порядок соз-
дания, деятельности и реорганизации дания, деятельности и реорганизации 
микрофинансовых организаций. До-микрофинансовых организаций. До-
кумент содержит права и обязанности кумент содержит права и обязанности 
центрального банка ПМР по контролю центрального банка ПМР по контролю 
в сфере микрофинансирования.в сфере микрофинансирования.

Чтобы снизить налоговую нагрузку Чтобы снизить налоговую нагрузку 
на предприятия, которые работают на предприятия, которые работают 
в республике, Верховный Совет в республике, Верховный Совет 
VIVI1созыва принял изменения и допол-созыва принял изменения и допол-
нения  закона «О налоге на доходы нения  закона «О налоге на доходы 
организаций». Налоги были снижены организаций». Налоги были снижены 
для предприятий черной металлур-для предприятий черной металлур-
гии, химической промышленности, гии, химической промышленности, 
машиностроительных предприятий, машиностроительных предприятий, 
стекольной и фарфоро-фаянсовой, стекольной и фарфоро-фаянсовой, 
швейной и пищевой промышлен-швейной и пищевой промышлен-
ности.ности.

Этим же законом были освобожде-Этим же законом были освобожде-
ны от налогообложения финансовые ны от налогообложения финансовые 
средства, полученные санаторно-ку-средства, полученные санаторно-ку-
рортными и детскими оздоровитель-рортными и детскими оздоровитель-
ными учреждениями из республикан-ными учреждениями из республикан-
ского бюджета в оплату путевок на ского бюджета в оплату путевок на 
оздоровление. Принятый Верховным оздоровление. Принятый Верховным 
Советом закон позволил оказать под-Советом закон позволил оказать под-
держку санаторно-курортным и дет-держку санаторно-курортным и дет-
ским оздоровительным учреждениям ским оздоровительным учреждениям 
республики, принимающим участие республики, принимающим участие 
в реализации ежегодных детских в реализации ежегодных детских 
оздоровительных кампаний.оздоровительных кампаний.

Ряд законов, принятых Верховным Ряд законов, принятых Верховным 
Советом VI созыва, был направлен Советом VI созыва, был направлен 
на поддержку организаций обувной на поддержку организаций обувной 
и швейной промышленности. Изме-и швейной промышленности. Изме-
нения закона «О дополнительных ме-нения закона «О дополнительных ме-
рах, направленных на стабилизацию рах, направленных на стабилизацию 
экономики ПМР» с 1 января 2019экономики ПМР» с 1 января 2019-года года 
по 31 декабря 2021 года снизили на-по 31 декабря 2021 года снизили на-
лог на доходы, который получают лог на доходы, который получают 
организации обувной и швейной про-организации обувной и швейной про-
мышленности от выполнения работ мышленности от выполнения работ 
по переработке давальческого сырья.по переработке давальческого сырья.

Чтобы привлечь людей из соседних Чтобы привлечь людей из соседних 
государств для работы в отраслях государств для работы в отраслях 
промышленности и сельского хозяй-промышленности и сельского хозяй-
ства, Верховный Совет внес измене-ства, Верховный Совет внес измене-
ния в закон «О дополнительных ме-ния в закон «О дополнительных ме-
рах, направленных на стабилизацию рах, направленных на стабилизацию 
экономики ПМР». На сегодняшний экономики ПМР». На сегодняшний 

день люди, которые работают на на-день люди, которые работают на на-
ших предприятиях, но не являются ших предприятиях, но не являются 
резидентами ПМР, имеют право на резидентами ПМР, имеют право на 
получение стандартных налоговых получение стандартных налоговых 
вычетов на основе действующего в вычетов на основе действующего в 
Приднестровье закона «О подоход-Приднестровье закона «О подоход-
ном налоге с физических лиц».ном налоге с физических лиц».

Изменения закона «О дополни-Изменения закона «О дополни-
тельных мерах, направленных на тельных мерах, направленных на 
стабилизацию экономики ПМР» ос-стабилизацию экономики ПМР» ос-
вободили на период с 1 января вободили на период с 1 января 
2019 года по 31 декабря 2021 года 2019 года по 31 декабря 2021 года 
от уплаты суммы налога на доходы от уплаты суммы налога на доходы 
(без учета отчислений в Единый (без учета отчислений в Единый 
государственный фонд социального государственный фонд социального 
страхования на цели пенсионного страхования на цели пенсионного 
страхования) специализированные страхования) специализированные 
организации, осуществляющие ги-организации, осуществляющие ги-
дротехнические работы. Это сделано, дротехнические работы. Это сделано, 
чтобы поддержать предприятия, про-чтобы поддержать предприятия, про-
водящие гидротехнические работы водящие гидротехнические работы 
и природоохранные мероприятия и природоохранные мероприятия 
по очистке русла и берегов реки по очистке русла и берегов реки 
Днестр. Кроме этого, дополнения к Днестр. Кроме этого, дополнения к 
закону снизили стоимость кредитных закону снизили стоимость кредитных 
ресурсов, которые предоставляют ресурсов, которые предоставляют 
банки ПМР хозяйствующим субъек-банки ПМР хозяйствующим субъек-
там, осуществляющим деятельность там, осуществляющим деятельность 
в приоритетных отраслях экономики, в приоритетных отраслях экономики, 
на реализацию программ развития, на реализацию программ развития, 
технического обновления, модерни-технического обновления, модерни-
зации производства.зации производства.

Для того чтобы выросла доля Для того чтобы выросла доля 
безналичных расчетов и, как след-безналичных расчетов и, как след-
ствие, снизилась доля теневого ствие, снизилась доля теневого 
рынка, Верховным Советом были рынка, Верховным Советом были 
внесены изменения и дополнения внесены изменения и дополнения 
в некоторые законодательные акты в некоторые законодательные акты 
ПМР. Эти изменения предоставили ПМР. Эти изменения предоставили 
альтернативную возможность полу-альтернативную возможность полу-
чения пенсионерами ПМР пенсий чения пенсионерами ПМР пенсий 
на банковский счет, а работникам на банковский счет, а работникам 
бюджетной сферы – заработной бюджетной сферы – заработной 
платы. Как следствие, сократились платы. Как следствие, сократились 
бюджетные расходы по доставке бюджетные расходы по доставке 
пенсий и выплате заработных плат.пенсий и выплате заработных плат.

В рамках гармонизации законода-В рамках гармонизации законода-
тельства ПМР с законодательством тельства ПМР с законодательством 
РФ Верховным Советом были внесены РФ Верховным Советом были внесены 
изменения и дополнения в Таможен-изменения и дополнения в Таможен-
ный кодекс ПМР. Таможенное дело ный кодекс ПМР. Таможенное дело 
Приднестровья было приведено в Приднестровья было приведено в 
соответствие с международными соответствие с международными 
нормами и Таможенным кодексом нормами и Таможенным кодексом 
Евразийского экономического со-Евразийского экономического со-
общества. Были устранены пробелы общества. Были устранены пробелы 
и противоречия в действующем и противоречия в действующем 
законодательстве ПМР в правовом законодательстве ПМР в правовом 
регулировании отношений, возника-регулировании отношений, возника-
ющих при таможенном оформлении.ющих при таможенном оформлении.

Отдельной строкой в законода-Отдельной строкой в законода-
тельной деятельности Верховного тельной деятельности Верховного 
Совета VI созыва стоит закон «О Совета VI созыва стоит закон «О 
государственной поддержке в период государственной поддержке в период 
действия чрезвычайного положения действия чрезвычайного положения 
2020 года». Чтобы дать возможность 2020 года». Чтобы дать возможность 
предприятиям и организациям в предприятиям и организациям в 
этот сложный период продолжать этот сложный период продолжать 
работать и сохранить коллективы работать и сохранить коллективы 
на период чрезвычайного положе-на период чрезвычайного положе-
ния, были освобождены от уплаты ния, были освобождены от уплаты 
подоходного налога организации, подоходного налога организации, 
применяющие упрощенную систему применяющие упрощенную систему 
налогообложения. Налоговая льгота налогообложения. Налоговая льгота 
была введена на время простоя по была введена на время простоя по 
причинам, не зависящим от работо-причинам, не зависящим от работо-
дателя и работника.дателя и работника.

В период действия ЧП, при неоплате В период действия ЧП, при неоплате 
или оплате коммунальных услуг не в или оплате коммунальных услуг не в 
полном объеме субъектами малого, полном объеме субъектами малого, 
среднего и крупного бизнеса, деятель-среднего и крупного бизнеса, деятель-
ность которых была приостановлена, ность которых была приостановлена, 
штрафные санкции энергоснабжаю-штрафные санкции энергоснабжаю-
щими организациями не начислялись. щими организациями не начислялись. 
Энергоснабжающие организации Энергоснабжающие организации 
смогли реструктуризировать за-смогли реструктуризировать за-
долженность, возникшую в период долженность, возникшую в период 
действия чрезвычайного положения.действия чрезвычайного положения.

На период ЧП и действия каран-На период ЧП и действия каран-
тинных ограничений был расширен тинных ограничений был расширен 
перечень приднестровцев, имеющих перечень приднестровцев, имеющих 
право на получение продуктовых на-право на получение продуктовых на-
боров в том случае, если временно боров в том случае, если временно 
приостановлено посещение органи-приостановлено посещение органи-
заций образования.заций образования.

Этим же законом был определен Этим же законом был определен 
порядок назначения пенсии, право порядок назначения пенсии, право 
на которую наступило в период на которую наступило в период 
действия ЧП. Был продлен период действия ЧП. Был продлен период 
выплат ранее назначенных пенсий, выплат ранее назначенных пенсий, 
пособий, компенсаций и иных вы-пособий, компенсаций и иных вы-
плат, оформленных по регистрации плат, оформленных по регистрации 
по месту проживания либо по месту по месту проживания либо по месту 
пребывания, срок которой истек в пребывания, срок которой истек в 
период действия ЧП.период действия ЧП.

Граждане, которые имеют право на Граждане, которые имеют право на 
назначение и выплату ежемесячного назначение и выплату ежемесячного 
пособия на ребенка, смогли продлить пособия на ребенка, смогли продлить 
срок перерегистрации.срок перерегистрации.

На время ЧП и карантинных мер На время ЧП и карантинных мер 

банки с государственным участием банки с государственным участием 
смогли предоставлять беспроцентные смогли предоставлять беспроцентные 
кредиты физическим лицам – рези-кредиты физическим лицам – рези-
дентам ПМР, которые являются пен-дентам ПМР, которые являются пен-
сионерами и получают российскую сионерами и получают российскую 
пенсию.пенсию.

Кроме этого, был продлен срок Кроме этого, был продлен срок 
действия ранее присвоенных квали-действия ранее присвоенных квали-
фикационных категорий медицинским фикационных категорий медицинским 
работникам организаций, независимо работникам организаций, независимо 
от их ведомственной подчиненности.от их ведомственной подчиненности.

В связи с сохранением карантин-В связи с сохранением карантин-
ных мероприятий на территории ных мероприятий на территории 
Приднестровья Верховный Совет Приднестровья Верховный Совет 
принял ряд законодательных актов. принял ряд законодательных актов. 
Они продлевают действие льгот Они продлевают действие льгот 
для различных категорий граждан для различных категорий граждан 
нашей республики, а также для тех нашей республики, а также для тех 
хозяйствующих субъектов, которые хозяйствующих субъектов, которые 
продолжают нести убытки.продолжают нести убытки.

Предпринимательство 
и промышленность

Развитие и поддержка предприни-Развитие и поддержка предприни-
мательства являются одним из при-мательства являются одним из при-
оритетов политики органов государ-оритетов политики органов государ-
ственной власти нашей республики. ственной власти нашей республики. 
Верховным Советом VI созыва была Верховным Советом VI созыва была 
принята государственная целевая принята государственная целевая 
программа «Поддержка и развитие программа «Поддержка и развитие 
предпринимательства в ПМР на 2019–предпринимательства в ПМР на 2019–
2021 годы». Целью программы явля-2021 годы». Целью программы явля-
ется развитие предпринимательства ется развитие предпринимательства 
как одного из факторов обеспечения как одного из факторов обеспечения 
стабильно высокого уровня занятости стабильно высокого уровня занятости 
населения и экономического роста.населения и экономического роста.

Программа предполагает повыше-Программа предполагает повыше-
ние эффективности государственной ние эффективности государственной 
поддержки малого предприниматель-поддержки малого предприниматель-
ства, создание новых рабочих мест, ства, создание новых рабочих мест, 
увеличение объема реализации и увеличение объема реализации и 
производства товаров, работ и услуг. производства товаров, работ и услуг. 
Кроме этого, программа направлена Кроме этого, программа направлена 
на развитие системы образования, на развитие системы образования, 
позволяющей гражданам и органи-позволяющей гражданам и органи-
зациям создавать и развивать свой зациям создавать и развивать свой 
бизнес, сдерживать миграцию, фор-бизнес, сдерживать миграцию, фор-
мировать средний класс населения, мировать средний класс населения, 
повышать деловую активность в повышать деловую активность в 
государстве.государстве.

По сути, это целый комплекс ме-По сути, это целый комплекс ме-
роприятий по совершенствованию роприятий по совершенствованию 
государственного регулирования государственного регулирования 
предпринимательской деятельности предпринимательской деятельности 
и созданию комфортных условий и созданию комфортных условий 
для взаимодействия бизнеса и ор-для взаимодействия бизнеса и ор-
ганов власти. Программа развития ганов власти. Программа развития 
предпринимательства предполагает предпринимательства предполагает 
оптимизацию системы налогообложе-оптимизацию системы налогообложе-
ния, усовершенствование принципов ния, усовершенствование принципов 
документооборота, оптимизацию документооборота, оптимизацию 
тарифной политики, упрощение тарифной политики, упрощение 
внешнеэкономической деятельно-внешнеэкономической деятельно-
сти, а также содействие развитию сти, а также содействие развитию 
инвестиционной и инновационной инвестиционной и инновационной 
деятельности в Приднестровье.деятельности в Приднестровье.

Верховный Совет VI созыва принял Верховный Совет VI созыва принял 
пакет законопроектов, призванных пакет законопроектов, призванных 
повысить уровень инвестиционной повысить уровень инвестиционной 
привлекательности Приднестровья. привлекательности Приднестровья. 
Эти решения эксперты в сфере ин-Эти решения эксперты в сфере ин-
вестиционной политики, в том числе вестиционной политики, в том числе 
зарубежные, признают беспреце-зарубежные, признают беспреце-
дентными. Была снижена налого- дентными. Была снижена налого- 
облагаемая база по налогу на доходы облагаемая база по налогу на доходы 
организаций, установлены льготные организаций, установлены льготные 
ставки единого социального налога, ставки единого социального налога, 
введены льготы по плате за землю, введены льготы по плате за землю, 
предоставлены инвестиционные суб-предоставлены инвестиционные суб-
сидии. По сути, в Приднестровье был сидии. По сути, в Приднестровье был 
создан комплексный правовой меха-создан комплексный правовой меха-
низм привлечения в экономику ре-низм привлечения в экономику ре-
спублики инвестиционных вложений спублики инвестиционных вложений 
путем законодательного закрепления путем законодательного закрепления 
беспрецедентных преференций.беспрецедентных преференций.

ТТРИ РЕЖИМА РИ РЕЖИМА 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
ВВерховным Советом VI созыва была ерховным Советом VI созыва была 

реформирована система налогообло-реформирована система налогообло-
жения индивидуальных предприни-жения индивидуальных предприни-
мателей. Цель, которую поставили мателей. Цель, которую поставили 
перед собой депутаты, – выровнять перед собой депутаты, – выровнять 
налоговую нагрузку на малый бизнес налоговую нагрузку на малый бизнес 
и структурировать институт индиви-и структурировать институт индиви-
дуального предпринимательства.дуального предпринимательства.

Предприниматели теперь самосто-Предприниматели теперь самосто-
ятельно выбирают, какой налоговый ятельно выбирают, какой налоговый 
режим для них наиболее оптимален. режим для них наиболее оптимален. 
Они могут работать по патенту, упро-Они могут работать по патенту, упро-
щенной системе налогообложения щенной системе налогообложения 
или осуществлять деятельность в или осуществлять деятельность в 
виде самозанятого лица. При этом виде самозанятого лица. При этом 
самозанятый предприниматель не самозанятый предприниматель не 
платит налог на доходы, а оплачивает платит налог на доходы, а оплачивает 
только социальные платежи: единый только социальные платежи: единый 
социальный налог и обязательный социальный налог и обязательный 
страховой взнос. Новый налоговый страховой взнос. Новый налоговый 
режим позволил многим предприни-режим позволил многим предприни-

мателям легализовать свою деятель-мателям легализовать свою деятель-
ность, получив социальные гарантии ность, получив социальные гарантии 
от государства.от государства.

Те предприниматели, кто перешел Те предприниматели, кто перешел 
на патентную или упрощенную си-на патентную или упрощенную си-
стему налогообложения, оплачивают стему налогообложения, оплачивают 
налог на доходы в размере 3%. По налог на доходы в размере 3%. По 
патентной системе налог взимается патентной системе налог взимается 
с вмененного дохода, по упрощен-с вмененного дохода, по упрощен-
ной системе – с реального оборота ной системе – с реального оборота 
предпринимателя. В обоих случаях предпринимателя. В обоих случаях 
индивидуальные предприниматели индивидуальные предприниматели 
могут осуществлять внешнюю эко-могут осуществлять внешнюю эко-
номическую деятельность и нанимать номическую деятельность и нанимать 
работников. В связи с принятием но-работников. В связи с принятием но-
вого налогообложения для предпри-вого налогообложения для предпри-
нимателей доходы республиканского нимателей доходы республиканского 
бюджета от этого вида деятельности бюджета от этого вида деятельности 
заметно выросли.заметно выросли.

Верховным Советом VI созыва была Верховным Советом VI созыва была 
принята государственная целевая принята государственная целевая 
программа поддержки и развития программа поддержки и развития 
туризма в ПМР на 2019–2026 годы. туризма в ПМР на 2019–2026 годы. 
Программа была разработана с целью Программа была разработана с целью 
создания современной, конкуренто-создания современной, конкуренто-
способной туристской отрасли, ори-способной туристской отрасли, ори-
ентированной на максимально полное ентированной на максимально полное 
удовлетворение потребностей наших удовлетворение потребностей наших 
граждан и граждан иностранных граждан и граждан иностранных 
государств в услугах внутреннего и государств в услугах внутреннего и 
въездного туризма. Это предполагает въездного туризма. Это предполагает 
эффективную реализацию туристиче-эффективную реализацию туристиче-
ского потенциала нашей республики ского потенциала нашей республики 
с использованием современного с использованием современного 
менеджмента.менеджмента.

По решению Верховного Совета По решению Верховного Совета 
был сокращен перечень документов, был сокращен перечень документов, 
необходимых при подаче заявки в необходимых при подаче заявки в 
Фонд государственного резерва. Фонд государственного резерва. 
Теперь получить беспроцентный за-Теперь получить беспроцентный за-
ём на развитие личного подсобного ём на развитие личного подсобного 
хозяйства станет проще. При оформ-хозяйства станет проще. При оформ-
лении заявки не надо представлять лении заявки не надо представлять 
справку о составе семьи, выписку справку о составе семьи, выписку 
из домовой книги и ряд других до-из домовой книги и ряд других до-
кументов.кументов.

МЕРЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ МЕРЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПОДДЕРЖКИ ВО ВРЕМЯ ПОДДЕРЖКИ ВО ВРЕМЯ 

РЕЖИМА ЧП И КАРАНТИННЫХ РЕЖИМА ЧП И КАРАНТИННЫХ 
ОГРАНИЧЕНИЙОГРАНИЧЕНИЙ

Беспрецедентные меры государ-Беспрецедентные меры государ-
ственной поддержки были приняты ственной поддержки были приняты 
Верховным Советом в 2020 году в Верховным Советом в 2020 году в 
связи с введением в республике связи с введением в республике 
режима чрезвычайного положе-режима чрезвычайного положе-
ния. Из-за карантинных мер доходы ния. Из-за карантинных мер доходы 
многих предприятий республики и многих предприятий республики и 
приднестровцев, которые занима-приднестровцев, которые занима-
ются собственным бизнесом, резко ются собственным бизнесом, резко 
сократились. В связи с этим депу-сократились. В связи с этим депу-
татский корпус принял закон «О татский корпус принял закон «О 
государственной поддержке в период государственной поддержке в период 
действия чрезвычайного положения действия чрезвычайного положения 
2020 года», который предусматривает 2020 года», который предусматривает 
поддержку как экономических аген-поддержку как экономических аген-
тов, так и граждан.тов, так и граждан.

Для тех, кто работал на предпри-Для тех, кто работал на предпри-
ятиях, попавших под действие указа ятиях, попавших под действие указа 
о режиме ЧП, была установлена о режиме ЧП, была установлена 
нулевая ставка по подоходному на-нулевая ставка по подоходному на-
логу. Принято решение, что в случае логу. Принято решение, что в случае 
несвоевременной оплаты коммуналь-несвоевременной оплаты коммуналь-
ных платежей штрафные санкции ных платежей штрафные санкции 
не начисляются. А предприятия, не начисляются. А предприятия, 
которые оказывают услуги, не будут которые оказывают услуги, не будут 
отключать потребителя от этой ус-отключать потребителя от этой ус-
луги из-за несвоевременной оплаты. луги из-за несвоевременной оплаты. 
Малоимущие граждане, дети которых Малоимущие граждане, дети которых 
получали бесплатное питание в шко-получали бесплатное питание в шко-
ле и детском саду, смогли получить ле и детском саду, смогли получить 
продуктовые наборы.продуктовые наборы.

От введения режима чрезвычайно-От введения режима чрезвычайно-
го положения больше всего пострада-го положения больше всего пострада-
ли индивидуальные предпринимате-ли индивидуальные предпринимате-
ли. Это малые предприятия, которые ли. Это малые предприятия, которые 
работают в сфере оказания услуг работают в сфере оказания услуг 
и торговли. Они были вынуждены и торговли. Они были вынуждены 
приостановить свою работу в связи с приостановить свою работу в связи с 
принятыми государством решениями.принятыми государством решениями.

По всем платежам за патент инди-По всем платежам за патент инди-
видуальным предпринимателям был видуальным предпринимателям был 
произведен перерасчет. Индивиду-произведен перерасчет. Индивиду-
альные предприниматели, которые альные предприниматели, которые 
попали под действие ЧП, смогли попали под действие ЧП, смогли 
обратиться в центр занятости для по-обратиться в центр занятости для по-
становки на учет и получить пособие становки на учет и получить пособие 
по безработице в размере 1647 рублей по безработице в размере 1647 рублей 
(в размере 1 МРОТ) в месяц.(в размере 1 МРОТ) в месяц.

Предприятия малого бизнеса чис-Предприятия малого бизнеса чис-
ленностью до 50 человек, чья де-ленностью до 50 человек, чья де-
ятельность была приостановлена, ятельность была приостановлена, 
смогли обратиться за государствен-смогли обратиться за государствен-
ной субсидией. Государство взяло ной субсидией. Государство взяло 
на себя половину оплаты МРОТ, на себя половину оплаты МРОТ, 
который малый и средний бизнес бу-который малый и средний бизнес бу-
дет выплачивать своим работникам.дет выплачивать своим работникам.
Это уменьшило налоговую нагрузку, Это уменьшило налоговую нагрузку, 
чтобы предприятия смогли сохранить чтобы предприятия смогли сохранить 
свои трудовые коллективы и вы-свои трудовые коллективы и вы-
плачивать людям заработную плату. плачивать людям заработную плату. 

Коммерческие банки смогли выдавать Коммерческие банки смогли выдавать 
кредиты на выплату зарплаты. Госу-кредиты на выплату зарплаты. Госу-
дарство взяло на себя обязательство дарство взяло на себя обязательство 
субсидирования процентной ставки субсидирования процентной ставки 
коммерческим банкам в размере 10%.коммерческим банкам в размере 10%.

Крупные экономические агенты, Крупные экономические агенты, 
которые ранее воспользовались которые ранее воспользовались 
господдержкой в виде получения господдержкой в виде получения 
льготных субсидированных кредитов, льготных субсидированных кредитов, 
направленных на развитие произ-направленных на развитие произ-
водства, смогли получить отсрочку водства, смогли получить отсрочку 
по уплате процентов и основного по уплате процентов и основного 
тела кредита.тела кредита.

Предприятиям транспортной от-Предприятиям транспортной от-
расли была снижена ставка налога на расли была снижена ставка налога на 
доходы до 2%. Предприятиям легкой доходы до 2%. Предприятиям легкой 
промышленности, которые работают промышленности, которые работают 
на давальческом сырье, снижена на давальческом сырье, снижена 
ставка налога на доходы по даваль-ставка налога на доходы по даваль-
ческой схеме с коэффициентом 1,05.ческой схеме с коэффициентом 1,05.

Были продлены сроки сдачи нало-Были продлены сроки сдачи нало-
говой либо статистической отчетно-говой либо статистической отчетно-
сти. Экономические агенты освобож-сти. Экономические агенты освобож-
дены от уплаты налога на убытки по дены от уплаты налога на убытки по 
итогам 2020 года. На период действия итогам 2020 года. На период действия 
ЧП были отменены контрольные ЧП были отменены контрольные 
мероприятия – как плановые, так и мероприятия – как плановые, так и 
внеплановые.внеплановые.

Защищая интересы 
избирателя

Все законы, инициатором которых Все законы, инициатором которых 
был Комитет по государственной был Комитет по государственной 
региональной политике ВС VI созыва, региональной политике ВС VI созыва, 
направлены на защиту избирателя от направлены на защиту избирателя от 
неправомерных действий граждан и неправомерных действий граждан и 
служб, а также на улучшение ком-служб, а также на улучшение ком-
фортности и безопасности прожива-фортности и безопасности прожива-
ния. Подтверждением этому служит ния. Подтверждением этому служит 
закон, принятый в ноябре 2019 года, закон, принятый в ноябре 2019 года, 
о внесении дополнения в Жилищный о внесении дополнения в Жилищный 
кодекс. Он принят по инициативе де-кодекс. Он принят по инициативе де-
путатов Антона Онуфриенко, Вален-путатов Антона Онуфриенко, Вален-
тина Матвейчука, Александра Щербы, тина Матвейчука, Александра Щербы, 
Василия Куницкого и Якова Галака. Василия Куницкого и Якова Галака. 
Закон гарантирует приобретение жи-Закон гарантирует приобретение жи-
лья без долгов. Согласно документу лья без долгов. Согласно документу 
госслужба регистрации и нотариата госслужба регистрации и нотариата 
обязана проверить наличие либо обязана проверить наличие либо 
отсутствие долга и предупредить отсутствие долга и предупредить 
покупателя. Жилье с долгом при-покупателя. Жилье с долгом при-
обретается только при письменном обретается только при письменном 
согласии гражданина.согласии гражданина.

Согласно другому закону, принято-Согласно другому закону, принято-
му в октябре 2019 года, установлена му в октябре 2019 года, установлена 
административная ответственность административная ответственность 
за необоснованный отказ от заклю-за необоснованный отказ от заклю-
чения договора на оказание услуги чения договора на оказание услуги 
по сбору и вывозу твердых бытовых по сбору и вывозу твердых бытовых 
отходов специализированного хозяй-отходов специализированного хозяй-
ствующего субъекта.ствующего субъекта.

Благодаря законодательной ини-Благодаря законодательной ини-
циативе заместителя председателя циативе заместителя председателя 
Комитета по региональной поли-Комитета по региональной поли-
тике Антона Онуфриенко в июле тике Антона Онуфриенко в июле 
2020 года были законодательно 2020 года были законодательно 
закреплены границы эксплуатацион-закреплены границы эксплуатацион-
ной ответственности и балансовой ной ответственности и балансовой 
принадлежности наружных инженер-принадлежности наружных инженер-
ных коммуникаций кооперативных ных коммуникаций кооперативных 
многоквартирных жилых домов. На многоквартирных жилых домов. На 
законодательном уровне прописано, законодательном уровне прописано, 
что граница разделения ответствен-что граница разделения ответствен-
ности за ремонт коммунальных ности за ремонт коммунальных 
сетей тепло-, водо-, газоснабжения сетей тепло-, водо-, газоснабжения 
и электросетей, пролегающих за и электросетей, пролегающих за 
периметром дома, будет проходить периметром дома, будет проходить 
либо по счетчику, либо по границе либо по счетчику, либо по границе 
дома. Необходимые дополнения были дома. Необходимые дополнения были 
внесены в Жилищный кодекс.внесены в Жилищный кодекс.

Было усовершенствовано законо-Было усовершенствовано законо-
дательство в области оплаты ком-дательство в области оплаты ком-
мунальных услуг. С июня 2019 года, мунальных услуг. С июня 2019 года, 
согласно дополнениям и изменениям согласно дополнениям и изменениям 
Жилищного кодекса, потребитель на-Жилищного кодекса, потребитель на-
прямую, минуя посредников, оплачи-прямую, минуя посредников, оплачи-
вает производителю или поставщику вает производителю или поставщику 
все предоставляемые услуги. Жильцы все предоставляемые услуги. Жильцы 
многоквартирных кооперативных до-многоквартирных кооперативных до-
мов платят за коммунальные услуги мов платят за коммунальные услуги 
непосредственно их поставщикам. непосредственно их поставщикам. 
Это законодательное изменение обе-Это законодательное изменение обе-
спечило справедливую и прозрачную спечило справедливую и прозрачную 
систему оплаты услуг за счет исклю-систему оплаты услуг за счет исклю-
чения из цепочки оплаты посред-чения из цепочки оплаты посред-
ников. До вступления закона в силу ников. До вступления закона в силу 
жильцы этих домов сначала платили жильцы этих домов сначала платили 
в кооператив, который впоследствии в кооператив, который впоследствии 
уже рассчитывался с предприятиями.уже рассчитывался с предприятиями.

Собственники нежилых помещений Собственники нежилых помещений 
многоквартирных домов будут при-многоквартирных домов будут при-
нимать участие в содержании всего нимать участие в содержании всего 
дома. В некоторых многоэтажках на дома. В некоторых многоэтажках на 
первых этажах или в подвалах рас-первых этажах или в подвалах рас-
полагаются коммерческие объекты. полагаются коммерческие объекты. 
Раньше собственники этих поме-Раньше собственники этих поме-
щений не обязаны были принимать щений не обязаны были принимать 
участие в содержании всего дома. участие в содержании всего дома. 
Поправки к Жилищному кодексу Поправки к Жилищному кодексу 
инициировала группа депутатов инициировала группа депутатов 
Комитета по государственной реги-Комитета по государственной реги-
ональной политике. Закон вступает ональной политике. Закон вступает 
в силу с 1 января 2021 года.в силу с 1 января 2021 года.
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Карантин – до 1 февраля
В повестке дня пленарного он-В повестке дня пленарного он-

лайн-заседания – законопроект лайн-заседания – законопроект 
главы государства, который каса-главы государства, который каса-
ется продления периода действия ется продления периода действия 
ряда законодательных актов, на-ряда законодательных актов, на-
правленных на предотвращение правленных на предотвращение 
распространения коронавирусной распространения коронавирусной 
инфекции на территории При-инфекции на территории При-
днестровья. Документ поступил днестровья. Документ поступил 
в режиме законодательной не-в режиме законодательной не-
обходимости. Он связан с тем, обходимости. Он связан с тем, 
что 16 декабря завершился срок что 16 декабря завершился срок 
действия ограничительных каран-действия ограничительных каран-
тинных мер. тинных мер. 

«К сожалению, продолжает «К сожалению, продолжает 
наблюдаться отрицательная ди-наблюдаться отрицательная ди-
намика, растёт число заболевших намика, растёт число заболевших 
COVID-19. Мы все это видим и в COVID-19. Мы все это видим и в 
соседних государствах, и в мире. соседних государствах, и в мире. 
У нас за вчерашний день, в част-У нас за вчерашний день, в част-
ности, только 546 новых лиц, ности, только 546 новых лиц, 
которые заразились данной болез-которые заразились данной болез-
нью. Уже умерло на сегодняшний нью. Уже умерло на сегодняшний 
день 259 человек. Несмотря на те день 259 человек. Несмотря на те 
мероприятия, которые проводятся мероприятия, которые проводятся 
в нашей республике, динамика, к в нашей республике, динамика, к 
сожалению, отрицательная, но, сожалению, отрицательная, но, 
как говорил Вадим Николаевич как говорил Вадим Николаевич 
Красносельский, ситуация под Красносельский, ситуация под 
контролем. И для того, чтобы обе-контролем. И для того, чтобы обе-
спечить действенный механизм спечить действенный механизм 
по борьбе с коронавирусной ин-по борьбе с коронавирусной ин-
фекцией, предлагается продлить фекцией, предлагается продлить 
действие ряда законодательных действие ряда законодательных 
актов до 1 февраля 2021 года актов до 1 февраля 2021 года 
включительно»включительно», – пояснил на , – пояснил на 
пленарном заседании начальник пленарном заседании начальник 
Контрольно-правового управле-Контрольно-правового управле-
ния МВД ПМР Радион Чеботарь.ния МВД ПМР Радион Чеботарь.

По данным пресс-центра МВД, По данным пресс-центра МВД, 
увеличение статистики забо-увеличение статистики забо-
левших COVID-19 связано, в том левших COVID-19 связано, в том 
числе, и с расширением круга числе, и с расширением круга 
тестируемых.тестируемых.

«Мы все являемся свидетелями «Мы все являемся свидетелями 
того, что количество людей, забо-того, что количество людей, забо-
левших коронавирусом, растёт. В левших коронавирусом, растёт. В 
связи с этой ситуацией Оперштаб связи с этой ситуацией Оперштаб 
и Президент ПМР приняли меры и Президент ПМР приняли меры 
для того, чтобы дальше продол-для того, чтобы дальше продол-
жить борьбу и, соответственно, жить борьбу и, соответственно, 
продлить те мероприятия, кото-продлить те мероприятия, кото-
рые связаны с этим. Верховный рые связаны с этим. Верховный 
Совет сегодня рассмотрел, под-Совет сегодня рассмотрел, под-
держал и продлил те мероприя-держал и продлил те мероприя-
тия, которые государство, врачи тия, которые государство, врачи 
проводят именно для борьбы с проводят именно для борьбы с 
коронавирусной инфекцией, для коронавирусной инфекцией, для 
оказания помощи жителям нашей оказания помощи жителям нашей 
республики»республики», – отметил заме-, – отметил заме-
ститель председателя Комитета ститель председателя Комитета 
по законодательству, правоох-по законодательству, правоох-
ранительным органам, обороне, ранительным органам, обороне, 
безопасности, миротворческой безопасности, миротворческой 
деятельности, защите прав и сво-деятельности, защите прав и сво-
бод граждан Григорий Дьяченко.бод граждан Григорий Дьяченко.

Из-за пандемии нового ко-Из-за пандемии нового ко-
ронавируса в Приднестровье с ронавируса в Приднестровье с 
1717-марта было введено чрезвы-марта было введено чрезвы-
чайное положение. Режим ЧП чайное положение. Режим ЧП 
длился до 15 июня, затем были длился до 15 июня, затем были 
введены карантинные ограни-введены карантинные ограни-
чительные меры, их действие чительные меры, их действие 
неоднократно продлевалось. Это неоднократно продлевалось. Это 
масочный режим, соблюдение масочный режим, соблюдение 
социальной дистанции, штрафы социальной дистанции, штрафы 
за нарушение карантина, особый за нарушение карантина, особый 
порядок пересечения границы и порядок пересечения границы и 
другие. Продление карантинных другие. Продление карантинных 
ограничений позволит сократить ограничений позволит сократить 
распространение COVID-19 среди распространение COVID-19 среди 
населения и защитит здоровье и населения и защитит здоровье и 
жизни граждан Приднестровья, жизни граждан Приднестровья, 
уверены в Оперштабе.уверены в Оперштабе.

Парламентарии проголосовали Парламентарии проголосовали 
за принятие законопроекта Пре-за принятие законопроекта Пре-
зидента ПМР сразу в двух чтениях.зидента ПМР сразу в двух чтениях.

Счётная палата ПМР 
проверит траты на 

борьбу с COVID-19
Счётная палата ПМР до апре-Счётная палата ПМР до апре-

ля 2021 года должна провести ля 2021 года должна провести 
проверку расходования госу-проверку расходования госу-

дарственных средств в период дарственных средств в период 
пандемии – с марта по декабрь пандемии – с марта по декабрь 
20202020-года включительно. Кон-года включительно. Кон-
трольный орган проверит респу-трольный орган проверит респу-
бликанский и местный бюдже-бликанский и местный бюдже-
ты и внебюджетные источники ты и внебюджетные источники 
финансирования (спонсорскую, финансирования (спонсорскую, 
благотворительную и другие виды благотворительную и другие виды 
помощи). А также оценит господ-помощи). А также оценит господ-
держку в области налогообло-держку в области налогообло-
жения, льготного кредитования жения, льготного кредитования 
и других мер, направленных на и других мер, направленных на 
предотвращение распростране-предотвращение распростране-
ния коронавирусной инфекции. ния коронавирусной инфекции. 
Сегодня на онлайн-заседании Сегодня на онлайн-заседании 
парламент принял проект поста-парламент принял проект поста-
новления о проведении Счётной новления о проведении Счётной 
палатой ПМР таких мероприятий.палатой ПМР таких мероприятий.

«Верховный Совет воспользо-«Верховный Совет воспользо-
вался своей контрольной функ-вался своей контрольной функ-
цией и принял постановление цией и принял постановление 
для проведения Счётной палатой для проведения Счётной палатой 
ПМР проверки на предмет со-ПМР проверки на предмет со-
блюдения законности целевого блюдения законности целевого 
эффективного использования эффективного использования 
государственных средств, направ-государственных средств, направ-
ленных на борьбу с коронавирус-ленных на борьбу с коронавирус-
ной инфекцией, и по поддержке ной инфекцией, и по поддержке 
населения и предприятий. Счи-населения и предприятий. Счи-
таем, что за этим важно следить. таем, что за этим важно следить. 
Пандемия пришла внезапно, и Пандемия пришла внезапно, и 
средства были выделены уже средства были выделены уже 
из бюджета, распределённых из бюджета, распределённых 
целевых фондов и резервного целевых фондов и резервного 
фонда. Поэтому фактическая их фонда. Поэтому фактическая их 
трата должна быть прозрачной, трата должна быть прозрачной, 
чистой»чистой», – пояснил заместитель , – пояснил заместитель 
председателя Комитета по эко-председателя Комитета по эко-
номической политике, бюджету номической политике, бюджету 
и финансам минувшего созыва и финансам минувшего созыва 
Вадим Левицкий. Вадим Левицкий. 

Именно Счётная палата контро-Именно Счётная палата контро-
лирует прозрачность расходова-лирует прозрачность расходова-
ния государственных средств. ния государственных средств. 
Этот орган проводит работу на Этот орган проводит работу на 
основе законности, плановости, основе законности, плановости, 
объективности, независимости и объективности, независимости и 
гласности. Тесно взаимодействует гласности. Тесно взаимодействует 
с правоохранительными органа-с правоохранительными органа-
ми, чтобы выявлять и устранять ми, чтобы выявлять и устранять 
нарушения норм действующего нарушения норм действующего 
законодательства республики, законодательства республики, 
возмещать причиненный госу-возмещать причиненный госу-
дарству материальный ущерб и дарству материальный ущерб и 
привлекать к ответственности привлекать к ответственности 
лиц, допустивших нарушения за-лиц, допустивших нарушения за-
конодательства.конодательства.

Взвешенный и 
рациональный подход

Работа над проектом закона «О Работа над проектом закона «О 
мелиорации земель в ПМР» будет мелиорации земель в ПМР» будет 
продолжена в режиме второго продолжена в режиме второго 
чтения. Такое предложение по-чтения. Такое предложение по-
ступило от Комитета по вопросам ступило от Комитета по вопросам 
АПК. Верховный Совет его под-АПК. Верховный Совет его под-
держал. К законопроекту на се-держал. К законопроекту на се-
годняшний день поступило много годняшний день поступило много 
поправок. Часть из них техниче-поправок. Часть из них техниче-
ского характера. По мнению депу-ского характера. По мнению депу-
татов, к моменту окончательного татов, к моменту окончательного 
чтения должны быть учтены все чтения должны быть учтены все 
предложения, которые звучали в предложения, которые звучали в 
ходе обсуждения этого важного ходе обсуждения этого важного 
для республики проекта закона.для республики проекта закона.

«На сегодняшний день про-«На сегодняшний день про-
блема стоит очень остро. Восемь блема стоит очень остро. Восемь 
месяцев засухи очень многому нас месяцев засухи очень многому нас 
научили. Надо смотреть вперед и научили. Надо смотреть вперед и 
думать о том, чтобы мы получали думать о том, чтобы мы получали 
гарантированные урожаи. И каки-гарантированные урожаи. И каки-
ми бы ни были погодные условия, ми бы ни были погодные условия, 
мы технически, практически мы технически, практически 
должны иметь 2-3 запасных вари-должны иметь 2-3 запасных вари-
анта, чтобы выходить из ситуации анта, чтобы выходить из ситуации 
с гораздо меньшими потерями, с гораздо меньшими потерями, 
чем мы вышли в этом году»чем мы вышли в этом году», – от-, – от-
метил депутат Верховного Совета, метил депутат Верховного Совета, 
генеральный директор завода генеральный директор завода 
«КВИНТ» Олег Баев. «КВИНТ» Олег Баев. 

В дополнение к закону «О мели-В дополнение к закону «О мели-
орации земель в ПМР» Верховный орации земель в ПМР» Верховный 
Совет планирует принять государ-Совет планирует принять государ-

ственную целевую программу по ственную целевую программу по 
восстановлению мелиоративной восстановлению мелиоративной 
отрасли в нашей республике. Это отрасли в нашей республике. Это 
будет стратегический программ-будет стратегический программ-
ный документ, в котором будут ный документ, в котором будут 
прописаны четкий план восста-прописаны четкий план восста-
новления объектов мелиорации, новления объектов мелиорации, 
приоритетность мероприятий, приоритетность мероприятий, 
временные рамки на проведение временные рамки на проведение 
тех или иных восстановительных тех или иных восстановительных 
работ, а также объем финансиро-работ, а также объем финансиро-
вания всей программы.вания всей программы.

«Когда мы говорим о развитии «Когда мы говорим о развитии 
мелиорации, мы должны понимать мелиорации, мы должны понимать 
и видеть целостную картину. При и видеть целостную картину. При 
наличии целевой программы мы наличии целевой программы мы 
будем определять, что в приори-будем определять, что в приори-
тете и где брать дополнительные тете и где брать дополнительные 
источники на финансирование. источники на финансирование. 
Когда будет государственная Когда будет государственная 
программа, у нас будет ясная программа, у нас будет ясная 
картина, какие ресурсы мы будем картина, какие ресурсы мы будем 
использовать и в каком направ-использовать и в каком направ-
лении развивать отрасль»лении развивать отрасль», – под-, – под-
черкнул председатель Комитета черкнул председатель Комитета 
по вопросам АПК Олег Леонтьев.по вопросам АПК Олег Леонтьев.

Восстановление систем полива – Восстановление систем полива – 
это только часть мероприятий по это только часть мероприятий по 
возрождению отрасли. Особого возрождению отрасли. Особого 
внимания требуют и работы по внимания требуют и работы по 
геологоразведке, чтобы рассчиты-геологоразведке, чтобы рассчиты-
вать на стабильную подачу воды. вать на стабильную подачу воды. 
Для этого ГУП «Геологоразведка» Для этого ГУП «Геологоразведка» 
надо переоснастить техникой, надо переоснастить техникой, 
отвечающей современным требо-отвечающей современным требо-
ваниям. Во многих странах мира ваниям. Во многих странах мира 
вода является стратегическим вода является стратегическим 
ресурсом государства. Послед-ресурсом государства. Послед-
ние засушливые годы показали, ние засушливые годы показали, 
что мы тоже должны привыкать что мы тоже должны привыкать 
бережно и рационально пользо-бережно и рационально пользо-
ваться этим ресурсом.ваться этим ресурсом.

«На виноградниках Сицилии, «На виноградниках Сицилии, 
где большой дефицит влаги, ряды где большой дефицит влаги, ряды 
виноградника накрывают поли-виноградника накрывают поли-
этиленовой пленкой и собирают этиленовой пленкой и собирают 
росу в резервуары. Потом из этих росу в резервуары. Потом из этих 
резервуаров капельно орошают резервуаров капельно орошают 
виноградный куст. В законе долж-виноградный куст. В законе долж-
но все быть рационально и про-но все быть рационально и про-
думано. Все это, конечно, затраты, думано. Все это, конечно, затраты, 
но сама природа, жизнь учит но сама природа, жизнь учит 
нас, что надо более рациональ-нас, что надо более рациональ-
но относиться ко всему, чем мы но относиться ко всему, чем мы 
располагаем»располагаем», – отметил депутат , – отметил депутат 
Верховного Совета, генеральный Верховного Совета, генеральный 
директор завода «КВИНТ» Олег директор завода «КВИНТ» Олег 
Баев. Баев. 

Для того чтобы обобщить по-Для того чтобы обобщить по-
зиции всех заинтересованных зиции всех заинтересованных 
сторон, будет создана комиссия, сторон, будет создана комиссия, 
в которую войдут представители в которую войдут представители 
Минсельхоза, депутаты Верховно-Минсельхоза, депутаты Верховно-
го Совета и землепользователи. го Совета и землепользователи. 
Пока проект закона «О мелио-Пока проект закона «О мелио-
рации земель в ПМР» остается в рации земель в ПМР» остается в 
процедуре второго чтения.процедуре второго чтения.

Поддержка для 
медработников

Медицинские работники, коман-Медицинские работники, коман-
дированные в «ковидные» госпи-дированные в «ковидные» госпи-
тали, будут получать доплаты за тали, будут получать доплаты за 
особенности профессиональной особенности профессиональной 
деятельности. Такие выплаты деятельности. Такие выплаты 
будут осуществляться взамен будут осуществляться взамен 
командировочных, которые по-командировочных, которые по-
лучает сегодня медперсонал в лучает сегодня медперсонал в 
период борьбы с коронавирусной период борьбы с коронавирусной 
инфекцией. Соответствующий инфекцией. Соответствующий 
законопроект, направленный законопроект, направленный 
Президентом ПМР в режиме за-Президентом ПМР в режиме за-
конодательной необходимости, конодательной необходимости, 
депутаты Верховного Совета депутаты Верховного Совета 
приняли сразу в двух чтениях на приняли сразу в двух чтениях на 
пленарном заседании.пленарном заседании.

«Законопроект направлен на «Законопроект направлен на 
поддержку медицинских работни-поддержку медицинских работни-
ков. Кроме установления доплат, ков. Кроме установления доплат, 
предусматривается также, что предусматривается также, что 
срок командировки в «ковидные» срок командировки в «ковидные» 
госпитали не ограничен»госпитали не ограничен», – отме-, – отме-
тил первый заместитель министра тил первый заместитель министра 

по социальной защите и труду по социальной защите и труду 
Олег Федотов. Олег Федотов. 

Доплаты за особенности про-Доплаты за особенности про-
фессиональной деятельности фессиональной деятельности 
будут начисляться с учетом спе-будут начисляться с учетом спе-
цифики условий труда медработ-цифики условий труда медработ-
ников. Такие доплаты предусмо-ников. Такие доплаты предусмо-
трены в том числе за лечение трены в том числе за лечение 
больных коронавирусной инфек-больных коронавирусной инфек-
цией, за работу с пациентами, цией, за работу с пациентами, 
поступающими с подозрением поступающими с подозрением 
на COVID-19, за проведение ме-на COVID-19, за проведение ме-
роприятий по борьбе и пред-роприятий по борьбе и пред-
упреждению распространения упреждению распространения 
коронавируса. Сумма доплаты коронавируса. Сумма доплаты 
составляет от 100 до 1000 РУ МЗП составляет от 100 до 1000 РУ МЗП 
(от 730 до 7300 рублей) в зависи-(от 730 до 7300 рублей) в зависи-
мости от организации, структур-мости от организации, структур-
ного подразделения, категории ного подразделения, категории 
работников и должности.работников и должности.

«Инициатива вызвана сложив-«Инициатива вызвана сложив-
шейся практикой, когда медра-шейся практикой, когда медра-
ботников направляют работать в ботников направляют работать в 
«ковидные» центры не по основ-«ковидные» центры не по основ-
ному месту работы, и в соответ-ному месту работы, и в соответ-
ствии с Трудовым кодексом необ-ствии с Трудовым кодексом необ-
ходимо оформлять командировки, ходимо оформлять командировки, 
а в законе есть ограничения по су-а в законе есть ограничения по су-
точным выплатам, ограничения по точным выплатам, ограничения по 
периоду командировки. Вносится периоду командировки. Вносится 
изменение для того, чтобы медра-изменение для того, чтобы медра-
ботникам можно было выплатить ботникам можно было выплатить 
доплаты за исполнение своих про-доплаты за исполнение своих про-
фессиональных обязанностей в фессиональных обязанностей в 
ковид-центрах. И они значительно ковид-центрах. И они значительно 
выше. Новый механизм выплат бу-выше. Новый механизм выплат бу-
дет использоваться во изменение дет использоваться во изменение 
норм трудового законодатель-норм трудового законодатель-
ства»ства», – пояснил председатель , – пояснил председатель 
Комитета по социальной политике Комитета по социальной политике 
Сергей Чебан.Сергей Чебан.

Прозрачность закупок
Верховный Совет совместно Верховный Совет совместно 

с правительством продолжает с правительством продолжает 
работу над усовершенствовани-работу над усовершенствовани-
ем закона «О закупках в ПМР». ем закона «О закупках в ПМР». 
Это новый закон. Он регулирует Это новый закон. Он регулирует 
поставки продукции для государ-поставки продукции для государ-
ственных нужд и кардинально ственных нужд и кардинально 
отличается от закона, который отличается от закона, который 
действовал с 99-го года. Теперь действовал с 99-го года. Теперь 
все государственные закупки все государственные закупки 
должны производиться на от-должны производиться на от-
крытом аукционе. Поставщики крытом аукционе. Поставщики 
могут зайти на сайт аукциона и могут зайти на сайт аукциона и 
ознакомиться с перечнем товаров, ознакомиться с перечнем товаров, 
которые нужны организациям. которые нужны организациям. 
Затем предложить свою цену Затем предложить свою цену 
и принять участие в торгах на и принять участие в торгах на 
понижение. На аукционе предпо-понижение. На аукционе предпо-
чтение отдадут тому поставщику, чтение отдадут тому поставщику, 
чьи цена и качество товара будут чьи цена и качество товара будут 
самыми выгодными.самыми выгодными.

«На наш взгляд, это именно та «На наш взгляд, это именно та 
конкурентная борьба, в резуль-конкурентная борьба, в резуль-
тате которой государство может тате которой государство может 
сэкономить средства на приоб-сэкономить средства на приоб-
ретение тех или иных товаров. В ретение тех или иных товаров. В 
непростых экономических усло-непростых экономических усло-
виях, в которых мы находимся, виях, в которых мы находимся, 
нужно максимально эффективно нужно максимально эффективно 
использовать каждый государ-использовать каждый государ-
ственный рубль. Соответственно, ственный рубль. Соответственно, 
и контроль за расходованием этих и контроль за расходованием этих 
средств должен быть максималь-средств должен быть максималь-
но эффективным. А механизмы но эффективным. А механизмы 
проведения тендерных процедур проведения тендерных процедур 
должны быть прозрачны и про-должны быть прозрачны и про-
сты»сты», – подчеркнул председатель , – подчеркнул председатель 
Комитета по развитию предпри-Комитета по развитию предпри-
нимательства и промышленности нимательства и промышленности 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

Переход на новую систему за-Переход на новую систему за-
купок решено было проводить купок решено было проводить 
поэтапно, чтобы не нарушать поэтапно, чтобы не нарушать 
текущую работу организаций и текущую работу организаций и 
учреждений. Ряд государствен-учреждений. Ряд государствен-
ных организаций уже работает ных организаций уже работает 
по новой схеме. Это так называ-по новой схеме. Это так называ-
емый пилотный проект, который емый пилотный проект, который 
должен был выявить все слабые должен был выявить все слабые 
места новой системы.места новой системы.

«Проанализировав практику, за-«Проанализировав практику, за-
мечания и опыт реализации этого мечания и опыт реализации этого 
закона, мы обобщили все предло-закона, мы обобщили все предло-
жения и замечания, которые по-жения и замечания, которые по-
ступали в адрес нашего комитета ступали в адрес нашего комитета 
и правительства, и внесли ряд и правительства, и внесли ряд 
технических правок. Это сдела-технических правок. Это сдела-
но для того, чтобы, начиная со но для того, чтобы, начиная со 
следующего года, большая часть следующего года, большая часть 
государственных закупок прово-государственных закупок прово-
дилась в соответствии с новым дилась в соответствии с новым 
законом»законом», – отметил председатель , – отметил председатель 
Комитета по развитию предпри-Комитета по развитию предпри-
нимательства и промышленности нимательства и промышленности 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

Верховный Совет поддержал Верховный Совет поддержал 
предложенные изменения закона предложенные изменения закона 
«О закупках в ПМР» и принял за-«О закупках в ПМР» и принял за-
конопроект сразу в двух чтениях.конопроект сразу в двух чтениях.

Новый закон об 
адвокатской 

деятельности
На рассмотрении депутатов на-На рассмотрении депутатов на-

ходится проект закона «Об адво-ходится проект закона «Об адво-
катской деятельности и адвокату-катской деятельности и адвокату-
ре в Приднестровской Молдавской ре в Приднестровской Молдавской 
Республике». Действующему зако-Республике». Действующему зако-
ну «Об адвокатуре», по которому ну «Об адвокатуре», по которому 
сейчас регламентируется деятель-сейчас регламентируется деятель-
ность адвокатов, уже 27 лет. По ность адвокатов, уже 27 лет. По 
мнению автора инициативы Про-мнению автора инициативы Про-
курора ПМР Анатолия Гурецкого, курора ПМР Анатолия Гурецкого, 
он устарел.он устарел.

«Новый закон будет способство-«Новый закон будет способство-
вать совершенствованию процесса вать совершенствованию процесса 
защиты прав граждан»защиты прав граждан», – отметил , – отметил 
автор законопроекта.автор законопроекта.

Большинство предлагаемых Большинство предлагаемых 
норм заимствовано из анало-норм заимствовано из анало-
гичного закона Российской Фе-гичного закона Российской Фе-
дерации. При этом были учтены дерации. При этом были учтены 
особенности нашей республики. В особенности нашей республики. В 
частности, в законопроекте речь частности, в законопроекте речь 
идет об увеличении числа адво-идет об увеличении числа адво-
катских образований. Это, по мне-катских образований. Это, по мне-
нию автора, будет способствовать нию автора, будет способствовать 
созданию конкуренции на рынке созданию конкуренции на рынке 
юридических услуг и позволит юридических услуг и позволит 
повысить их качество, так как повысить их качество, так как 
будет увеличена ответственность будет увеличена ответственность 
адвокатов за их деятельность.адвокатов за их деятельность.

Депутаты Верховного Совета Депутаты Верховного Совета 
также полагают, что институт также полагают, что институт 
адвокатской деятельности должен адвокатской деятельности должен 
соответствовать требованиям со-соответствовать требованиям со-
временных реалий. Они проголо-временных реалий. Они проголо-
совали за принятие законопроекта совали за принятие законопроекта 
в первом чтении. Председатель в первом чтении. Председатель 
Комитета по законодательству Комитета по законодательству 
Галина Антюфеева акцентирова-Галина Антюфеева акцентирова-
ла внимание коллег на том, что ла внимание коллег на том, что 
будет создана рабочая группа по будет создана рабочая группа по 
данному вопросу и каждая ста-данному вопросу и каждая ста-
тья предлагаемого закона будет тья предлагаемого закона будет 
отработана. Предложения всех отработана. Предложения всех 
заинтересованных сторон найдут заинтересованных сторон найдут 
отражение в поправках ко второму отражение в поправках ко второму 
чтению.чтению.

В ЗАГС по интернету
Если человеку нужно обратиться Если человеку нужно обратиться 

в ЗАГС, например, для того чтобы в ЗАГС, например, для того чтобы 
заключить или расторгнуть брак, заключить или расторгнуть брак, 
он может направить электронное он может направить электронное 
заявление через портал госуслуг. заявление через портал госуслуг. 
Такую возможность пропишут в Такую возможность пропишут в 
законе «Об актах гражданского законе «Об актах гражданского 
состояния». Соответствующий за-состояния». Соответствующий за-
конопроект депутаты Верховного конопроект депутаты Верховного 
Совета приняли в первом чтении.Совета приняли в первом чтении.

«В случае направления заявле-«В случае направления заявле-
ния о госрегистрации актов граж-ния о госрегистрации актов граж-
данского состояния в электронной данского состояния в электронной 
форме необходимый перечень форме необходимый перечень 
оригиналов документов представ-оригиналов документов представ-
ляется заявителем при личном ляется заявителем при личном 
обращении в назначенный день обращении в назначенный день 
для осуществления регистрации для осуществления регистрации 
акта гражданского состояния»акта гражданского состояния», – , – 
пояснила министр юстиции Алек-пояснила министр юстиции Алек-
сандра Тумба.сандра Тумба.

Работу над законопроектом Работу над законопроектом 
продолжит профильный комитет продолжит профильный комитет 
для его подготовки ко второму для его подготовки ко второму 
чтению.чтению.

НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ 



Приднестровская Молдавская Приднестровская Молдавская 
ССР была создана по воле на-ССР была создана по воле на-
рода. Жители левобережных рода. Жители левобережных 
районов Днестра и Бендер районов Днестра и Бендер 
выступили против национали-выступили против национали-
стической политики Кишинева, стической политики Кишинева, 
с декабря 1989 года по октябрь с декабря 1989 года по октябрь 
1990 года в городах Придне-1990 года в городах Придне-
стровья состоялись референ-стровья состоялись референ-
думы. Более 95% избирателей думы. Более 95% избирателей 
проголосовали за воссоздание проголосовали за воссоздание 
в Приднестровье республи-в Приднестровье республи-
ки, которая существовала в ки, которая существовала в 
1924–1940 годах и называлась 1924–1940 годах и называлась 
Молдавская Автономная ССР.Молдавская Автономная ССР.

«Верховный Совет ПМССР «Верховный Совет ПМССР 
первого созыва на своей первой первого созыва на своей первой 
сессии,сессии,

- выражая волю многонаци-- выражая волю многонаци-
онального населения Придне-онального населения Придне-
стровья, высказанную в резуль-стровья, высказанную в резуль-
татах референдумов, сходов татах референдумов, сходов 
граждан и выборов народных граждан и выборов народных 
депутатов Приднестровской депутатов Приднестровской 
МССР;МССР;

- уважая и признавая права - уважая и признавая права 
на суверенность и самоопре-на суверенность и самоопре-
деление всех народов;деление всех народов;

- учитывая политическую, - учитывая политическую, 
социально-экономическую и социально-экономическую и 
правовую ситуацию в ССР Мол-правовую ситуацию в ССР Мол-
дова, сложившуюся к настоя-дова, сложившуюся к настоя-
щему времени, и негативные щему времени, и негативные 
тенденции ее развития;тенденции ее развития;

- стремясь к установлению - стремясь к установлению 
политической, социально-эко-политической, социально-эко-
номической стабильности, номической стабильности, 
укреплению законности и пра-укреплению законности и пра-
вопорядка;вопорядка;

- осознавая историческую - осознавая историческую 
ответственность за судьбы ответственность за судьбы 
всех народов Приднестровья всех народов Приднестровья 
(молдавского, украинского, рус-(молдавского, украинского, рус-
ского и других), имеющих свою ского и других), имеющих свою 
историю, культуру и традиции, историю, культуру и традиции, 
и в целях создания условий и в целях создания условий 
для их сохранения и развития, для их сохранения и развития, 
торжественно заявляет:торжественно заявляет:

Приднестровская Молдавская Приднестровская Молдавская 
Советская Социалистическая Советская Социалистическая 
Республика есть суверенное Республика есть суверенное 
государство в составе Союза государство в составе Союза 
ССР, суверенитет ПМССР – ССР, суверенитет ПМССР – 
естественное и необходимое естественное и необходимое 
условие существования ее го-условие существования ее го-
сударственности»сударственности», – говорится , – говорится 
в тексте Декларации. в тексте Декларации. 

Декларация о суверенитете Декларация о суверенитете 

устанавливала структуру вла-устанавливала структуру вла-
сти, гарантировала соблюдение сти, гарантировала соблюдение 
прав и свобод граждан, опреде-прав и свобод граждан, опреде-
ляла территорию республики.ляла территорию республики.

«Территория ПМССР в уста-«Территория ПМССР в уста-
новленных границах является новленных границах является 
неприкосновенной и может неприкосновенной и может 
быть изменена только на осно-быть изменена только на осно-
ве волеизъявления проживаю-ве волеизъявления проживаю-
щего на ней населения путем щего на ней населения путем 
всенародного голосования всенародного голосования 
(референдума).(референдума).

Столицей ПМССР является Столицей ПМССР является 
город Тирасполь.город Тирасполь.

Приднестровская МССР созда-Приднестровская МССР созда-
на как демократическое право-на как демократическое право-
вое государство и обеспечивает вое государство и обеспечивает 
равенство прав и обязанностей равенство прав и обязанностей 
граждан всех национальностей, граждан всех национальностей, 
которые составляют народ которые составляют народ 
ПМССР»ПМССР», – говорится в тексте , – говорится в тексте 
Декларации о суверенитете Декларации о суверенитете 
ПМССР.ПМССР.

В Декларации о суверенитете В Декларации о суверенитете 
было 7 глав: «Территория и на-было 7 глав: «Территория и на-
род Приднестровской МССР»; род Приднестровской МССР»; 
«Структура власти в Придне-«Структура власти в Придне-
стровской МССР»; «Граждан-стровской МССР»; «Граждан-
ство ПМССР»; «Социальное ство ПМССР»; «Социальное 
и экономическое развитие»; и экономическое развитие»; 
«Экологическая безопасность»; «Экологическая безопасность»; 
«Культурное развитие»; «Внеш-«Культурное развитие»; «Внеш-
няя и внутренняя безопас-няя и внутренняя безопас-

ность»; «Международные от-ность»; «Международные от-
ношения».ношения».

Декларация стала основой Декларация стала основой 
для разработки Конституции для разработки Конституции 
и законодательных актов ре-и законодательных актов ре-
спублики.спублики.

Декрет о государственной Декрет о государственной 
власти ПМССР детализировал власти ПМССР детализировал 
положения Декларации о су-положения Декларации о су-
веренитете ПМССР. Высшим веренитете ПМССР. Высшим 
законодательным и контроли-законодательным и контроли-
рующим органом стал Верхов-рующим органом стал Верхов-
ный Совет в составе двух палат: ный Совет в составе двух палат: 
Совета Республики и Совета Совета Республики и Совета 
Национальностей. Органы ис-Национальностей. Органы ис-
полнительной власти, согласно полнительной власти, согласно 

закрепленным в Декрете нор-закрепленным в Декрете нор-
мам, возглавлял Председатель мам, возглавлял Председатель 
ПМССР. Третья ветвь властиПМССР. Третья ветвь власти-– – 
судебная – названа незави-судебная – названа незави-
симой. Таким образом, доку-симой. Таким образом, доку-
мент подтверждал действие мент подтверждал действие 
на территории Приднестровья на территории Приднестровья 
принципа разделения власти принципа разделения власти 
на законодательную, исполни-на законодательную, исполни-
тельную и судебную. Местными тельную и судебную. Местными 
органами власти являлись Со-органами власти являлись Со-
веты. А надзор за исполнением веты. А надзор за исполнением 
законов на территории ПМССР законов на территории ПМССР 
поручался прокуратуре – госу-поручался прокуратуре – госу-
дарственному органу, подот-дарственному органу, подот-
четному Верховному Совету.четному Верховному Совету.
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30 ЛЕТ НАЗАД ПРОШЛИ ПЕРВЫЕ ВЫБОРЫ 
ДЕПУТАТОВ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА

Ход исторических событий на Ход исторических событий на 
двух берегах Днестра, связан-двух берегах Днестра, связан-
ный с принятием молдавским ный с принятием молдавским 

парламентом дискриминацион-парламентом дискриминацион-
ных законов о языках и жела-ных законов о языках и жела-
нием жителей приднестровского нием жителей приднестровского 
региона говорить на родном региона говорить на родном 
языке, способствовал появле-языке, способствовал появле-
нию идеи создания самостоя-нию идеи создания самостоя-
тельного государства.тельного государства.

2 сентября 1990 года на 2 сентября 1990 года на 
IIII1чрезвычайном съезде депута-чрезвычайном съезде депута-
тов всех уровней была не только тов всех уровней была не только 

провозглашена Приднестров-провозглашена Приднестров-
ская Молдавская Советская Со-ская Молдавская Советская Со-
циалистическая Республика, но циалистическая Республика, но 
и создан Временный Верховный и создан Временный Верховный 
Совет. Этот орган выполнял сме-Совет. Этот орган выполнял сме-
шанные функции законодатель-шанные функции законодатель-
ной и исполнительной ветвей ной и исполнительной ветвей 
власти. Депутаты Временного власти. Депутаты Временного 
Верховного Совета принимали Верховного Совета принимали 
основные решения, связанные основные решения, связанные 
с жизнедеятельностью молодой с жизнедеятельностью молодой 
республики. Через почти три республики. Через почти три 

месяца прошли выборы в по-месяца прошли выборы в по-
стоянный Верховный Совет.стоянный Верховный Совет.

«25 ноября был назначен «25 ноября был назначен 
день проведения выборов. день проведения выборов. 
Срочно были сформированы Срочно были сформированы 
избирательные комиссии, участ-избирательные комиссии, участ-
ки по проведению выборов. ки по проведению выборов. 
Все проходило на эмоциональ-Все проходило на эмоциональ-
ном, патриотическом подъеме. ном, патриотическом подъеме. 
Основная выборная система Основная выборная система 
была как в Советском Союзе. была как в Советском Союзе. 
Очереди быть депутатом не Очереди быть депутатом не 
наблюдалось. Те, кто желал наблюдалось. Те, кто желал 
идти представлять интересы из-идти представлять интересы из-

бирателей, обращались в ОСТК бирателей, обращались в ОСТК 
за гарантией безопасности. за гарантией безопасности. 
Люди опасались за свои семьи, Люди опасались за свои семьи, 
прежде всего. Люди шли в прежде всего. Люди шли в 
Верховный Совет не для славы, Верховный Совет не для славы, 
выгоды, а для защиты своего выгоды, а для защиты своего 
народа, семьи, родной земли народа, семьи, родной земли 
от надвигающегося произвола от надвигающегося произвола 
национализма Молдовы»национализма Молдовы», – из , – из 
воспоминаний депутата Вре-воспоминаний депутата Вре-
менного Верховного Совета, менного Верховного Совета, 
Верховного Совета I созыва Верховного Совета I созыва 

Владимира Емельянова.Владимира Емельянова.
После выборов, уже 29 ноября После выборов, уже 29 ноября 

1990 года, состоялось первое 1990 года, состоялось первое 
заседание сессии первого со-заседание сессии первого со-
зыва. С этого дня начался от-зыва. С этого дня начался от-
счет работы законодательного счет работы законодательного 
органа молодого государства.органа молодого государства.

Накануне 30-летия образова-Накануне 30-летия образова-
ния Верховного Совета к кол-ния Верховного Совета к кол-
легам-депутатам на пленарном легам-депутатам на пленарном 
заседании обратился вице-спи-заседании обратился вице-спи-
кер парламента Михаил Бурла. кер парламента Михаил Бурла. 
По его словам, законодательный По его словам, законодательный 
орган стоял у основ создания орган стоял у основ создания 
Приднестровья.Приднестровья.

«Благодаря Верховному Со-«Благодаря Верховному Со-
вету мы являемся правовым го-вету мы являемся правовым го-
сударством. Создан системный сударством. Создан системный 
пакет законов, начиная от Кон-пакет законов, начиная от Кон-
ституции, принятия различных ституции, принятия различных 
кодексов, заканчивая специ-кодексов, заканчивая специ-
ализированными законами. Мы ализированными законами. Мы 
имеем полное правовое поле, имеем полное правовое поле, 
как у суверенного государства. как у суверенного государства. 
Поэтому работа Верховного Со-Поэтому работа Верховного Со-
вета – это фактически создание вета – это фактически создание 
и функционирование нашего и функционирование нашего 
государства»государства», – отметил Михаил , – отметил Михаил 
Бурла.Бурла.

ДЕКЛАРАЦИЯ О СУВЕРЕНИТЕТЕ

Череда забастовок, ре-Череда забастовок, ре-
ферендумов и съездов, ферендумов и съездов, 
проведенных на террито-проведенных на террито-
рии ПМССР с 1989 по 1990 рии ПМССР с 1989 по 1990 
годы, привела к провозгла-годы, привела к провозгла-
шению нашей республики. шению нашей республики. 

Один из первых и важных Один из первых и важных 
документов молодой ре-документов молодой ре-
спублики – Декларация о спублики – Декларация о 
суверенитете – был принят суверенитете – был принят 
на пленарном заседании на пленарном заседании 
II-созыва Верховного Совета созыва Верховного Совета 
ПМР – 8 декабря 1990 года. ПМР – 8 декабря 1990 года. 



ЕЖЕМЕСЯЧНАЯ ГАЗЕТА – ЗЕРКАЛО ПАРЛАМЕНТСКОЙ ЖИЗНИ

КАЖДЫЙ ЧЕТВЕРГ В 21:30 
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